報恩抄

日蓮之を撰す

夫れ老狐は塚をあとにせず。そのうこのか うや人 倫をや。されば 古 への賢 者豫 攘といゐし者は じんりん 白亀は毛宝が恩をほうず。びやつき もうほう 剣をのみて智伯が恩にあて、 畜 ちくしよう 生すらかくのごとし。いわ

う 教をならはん者の、父母・師匠・国恩をわするべしや。此の大恩をほうぜんには必ず仏法 (弘) 演と申せし臣下は腹をさひて、衛の懿公が肝を入れたり。 いかにいわうや、仏

は橋 河 きょうが をならひきはめ、智者とならで叶うべきか。譬へば衆盲をみちびかんには、生盲の身にて 河をわたしがたし。 方風を 弁 えざらん大舟は、 わきま 諸商を導きて宝山にい たるべしや。

仏 法を習い極めんとをもわば、いとまあらずば叶うべからず。いとまあらんとをもわば、

父 母 λ ほどは、 師匠 父母・師匠等の心に随うべからず。 ・国主等に随 いては叶うべからず。 この義は諸人をもわく、 是非につけて、 出_{ゆつり} の道をわきまへざら 顕にもはづれ 薬は がん みよう

にも叶うまじとをもう。 しかれども外典の孝経 経にも、 父母・主君に随わずして忠臣・孝

人なるやうも みえたり。 者なり」

等云云。 比干が王に随わずして賢人のな(名)をとり、 悉達太子の浄 飯大 王に背きてしったたいし じょうぼんだいおう そむ

三界第一の孝となりしこれなり。

かくのごとく存じて、父母・師匠等に随わずして仏法をうかがひし程に、 一代聖教 教を

さとるべき明 鏡十あり。所謂る倶舎・成 実・律 宗・法 相・三 論・真 言・華厳・めいきょう いわゆ くしゃ じょうじつ りつしゆう ほつそう さんろん しんごん けごん ぜんしゆう 宗・天台法華宗なり。ゆう てんだいほつけしゅう 此の十宗を明師として一切経の心をしるべ し。 世間

の学者等おもえり、 此の十の鏡はみな正直に仏道の道を照せりと。小乗の三宗はしばらく 息の是非につけて他国へわたるに用なきがごとし。モマ゛ぜぃ

これををく、民の消息 生 死の大海をわたりて、浄土の岸につく大船なれば、此を習いほどひて、レヒょうヒ 大乗の七 · 我が身も 鏡こ

助け、 人をもみちびか んとおもひて、習ひみるほどに、 大乗の七宗いづれもいづれも自讃

あ ń. 我が宗こそ一代の心はえたれえたれ等云云。

所謂華厳宗の杜順・智儼・法蔵・澄 観等、いわゆる とじゆん ちごん ほうぞう ちょうかん 法相宗の玄 奘・慈恩・智 周・智 昭等、

 \mathcal{O} 三論宗 達 だ る ま ・慧可・慧能等、 0) シ 興 皇 皇・嘉祥等、 浄土宗の道に綽・善導・懐感・源空等。 真言宗の善無畏・金剛智・不空・弘法 ・慈覚・智証等、 此等の宗々みな本経本 禅宗

論 に よりて我も我も一切経をさとれり、仏意をきはめたりと云云

彼か の人々云く、一切経の中には華厳経第一なり。法華経・大日経 経等は臣下のごとし。

真言宗云く、一切経の中には大日経第一なり。 \mathcal{O} 中には楞伽経! 経第一なり。 乃至余宗かくのごとし。 余経は衆星のごとし。 而も上に挙ぐる諸師は、 禅宗が云く、一切経 世間 の人

Z 各々おもえり。 諸天の帝釈 釈をうやまひ、衆星の日月に随うがごとし。

我等 凡夫はいづれの師ぼんぷ 々なりとも信ずるならば不足あるべからず。仰ぎてこそ信ずべけ。なりとも信ずるならば不足あるべからず。ゆまり

り。 れども、 二人となれば国土おだやかならず。 日蓮が愚案晴がたし。世間をみるに、各々我も我もといへども国主は但一人な 家に二の主あれば其の家必ずやぶる。一 切経 も又

かくのごとく有るらん。何いずれ 而か るに十宗七宗まで各々諍。論して随はず。 の経にてもをはせ、一経こそ一切経の大王にてはをは 国に七人十人の大王ありて、 万民をだやか すらめ。

ならじ。 いかんがせんと疑うところに、 の願を立つ。 我れ八宗十宗に随はじ。 天台大

師 0) 専 ら経文を師として一代の勝劣 劣をか んがへしがごとく、一 切経を開きみ るに、

と申すは仏を除き奉りて外の普賢菩薩・文殊師利菩薩乃至上にあぐるところの諸

なり。 此の経に又云く、「了 義 りようぎきよう 経に依つて不了義経に依らざれ」等云云。 此の経に指す の人師

ところ了義経と申すは法華経、 不了義経と申すは華厳経・大日経 ・涅槃経等の已今当の一

切経なり。

されば仏の遺 言を信ずらならば、 つて法華経の文を開き奉れば、「此の法華経は諸経の中に於て最も其の上に在り」等云の、法華経の文を開き奉れば、「此の法華経は諸経の中に於て最も其の上に在り」等云 専ら法華経を明 鏡 鏡として一切経の心をば るべきか。

随 云。 此 0 経文のごとくば、 須弥山のい いただき 頂 た たいしゃく 釈の居がごとく、輪やくのおる りんのう 王の頂に如意宝珠のうによいほうじゅ

此 0 あ の法華経は華厳経・大日経・涅槃経等の一切経の頂上の如意宝珠なり。 るがごとく、衆木の頂に月のやどるがごとく、諸仏の頂上に肉髻の住せるがごとく、

されば専ら論師人師をすてて経文に依るならば、 ことは、 日輪の青天に出現せる時、 眼^まなこ あきらかなる者の天地を見るがごとく、 大日経・華厳 経等に法華経の勝れ給える 高下宛 然

なり。 は 小 乗経に対して勝劣をとかれ、 又大日経・華厳経等の一切経をみるに、此の経文に相似の経文一字一点もなし。 或は俗諦に対して真諦をとき、 或は諸 の空仮に対して あるい

道をほめたり。 譬へば小国の王が我が国の臣下に対して大王というがごとし。 法華

経は諸王に対 して大王等と云云。

但涅槃経計 こそ法華経に相似の経文は候へ。されば天台已前の南北の諸師は迷惑して、ばかり ほかり そうじ

法華経は 涅槃経に劣ると云云。されども専ら経文を開き見るには、無量義経のごとく華厳

又法 阿含・方等・般若等の四十余年の経々をあげて、涅槃経に対して我が身勝るととひて、ぁごん ほうどう はんにゃ 華経に対する時は、「是の経 の出世は乃至法華の しゅっせ 中の八千の声 聞に記莂を授なか

くる

ことを得て大菓実を成ずるが如く秋 収冬蔵 収冬 蔵して更に所作無きが如し」等と云云。我はらとらそう きん しょさ

れと涅槃経は法華経には劣るととける経文なり。 かう経文は分明 明なれども、南北の大智はかり

0 諸人の迷うて有りし経文なれば、末代の学者能く能く 眼をとどむべし。 此の経文は但

文にこそ迷うとも、天台・妙楽・伝 教大師でんだい みょうらく でんぎょう 法華経 ・涅槃経の勝劣のみならず、 十方世界の一切経の勝劣をもしりぬべし。 の御料 簡の後は、 ごれうけん 眼なこ 而るを経

ぬべき事ぞかし。然れども天台宗の人たる慈覚・智 証すら猶此の経文にくらし。 いわう

あらん人々はしり

や余宗の人々をや。

或る人疑つて云く、漢土日本にわたりたる経々にこそ法華経に 勝 たる経はをはせずとも、 サーシネル - 宮・四王・日・月・忉利天・都率天なんどには恒河沙の経々ましますなれば、タラぐラ - ヒキラ - ヒキҕ - がっ - ヒラウワマム - ヒキーコマム - ごラがレや

其 0 中に法華経に勝れさせ給う御経やましますらん。

疑 答て云く、一をもつて万を察せよ。庭戸を出でずして天下をしるとはこれなり。 つて云く、我等は南天を見て東西北の三空を見ず。彼の三方の空に此で云く、我等は南天を見て東西北の三空を見ず。彼の三方の空に此 の日輪より別 癡人 が な じん の 日ひ

やましますらん。山を隔て煙の立つを見て、火を見ざれば煙は一(定なれども火にてや)のよりらいというによう

なかるらん。かくのごとくいはん者は一 闡 提の人としるべし。生 盲にことならず。

法 華経 0 法師品に釈迦如来金口の誠言 言をもて五十余年 の一切経の 勝劣を定めて云く、

「我 所 説 説の経典は無量千万億にして已に説き今説き当に説かん。而も其の中にせつ 於て此

 \mathcal{O} 法華経 .は最も為 難 信難解なり」等云云。此の経文は但釈迦如来一 仏の説なりとも、等 覚これなんしんなんげ とうがく

て釈迦仏と同じく広 長 舌を梵 天に付け給て後各々国々へ還らせ給いぬ。 こうちょうぜつ ぼんてん のち 巳下は仰ぎて信ずべき上、多宝仏東方より来りて真実なりと証(明し、 十方 已今当の三字 いこんとう の諸 仏集り

は 五. + 年並びに十方三世の諸仏の御経 経、 一字一点ものこさず引き載せて法 華経 に 対

説 カン せ給いて候を、十方の諸仏此座にして御 判 形を加えさせ給い、 各々又自国に還らせ 八の所化の

給 1 て、 我弟子等に向 わせ給いて法華経に勝れたる御経ありと説かせ給はば、 其

弟子 等信用すべしや。

又 我 は 見ざれば月氏 べ・ 竜 りゅうぐう 宫• 四天・日 月 月等の宮 きゆうでん 殿 の 中 に法華経に勝れさせ 給 7 た る

経 は やお なかりけるか。 は しますらんと疑いをなすは、 若し日月等の諸天、 されば梵釈 法華経に勝れたる御経まします、 釈・日月・四天・竜王は法 汝んじ 華経 は し らず、 0 御 座に لح

仰せあるならば大 誑 惑の日月なるべし。 だいおうわく

日 蓮せめて云く、 日月は虚空に住し給へども、 我等が大地に処するがごとくして堕落し

給はざる事は、上、品の不妄語戒の力ぞかし。 法華経に勝れたる御経ありと仰せある大妄語だいものに

大 じ じ よ う あるならば、恐らくはいまだ壊劫にいたらざるに大地の上にどうとおち候はあるならば、恐らくはいまだ壊劫にいたらざるに大地の上にどうとおち候は 城の最下の堅 鉄にあらずばとどまりがたからんか。ょう゛さいか゛けんてつ 大妄語の人は須臾も空に処してだいもうごしゆゆるといいまりご んか、 無 間 れ

四天下を廻り給うべからず、 とせめたてまつるべし。

而るを華厳宗の澄観しか ちょうかん の三蔵大師等の、 さんぞうだいし 華厳経 観等、 ・大日経等は法華経に勝れたりと立て給わば、 真言宗の善無畏・金剛智・不空・弘 法・慈覚・智 証等の ぜんむい こんごうち ふくう こうぼう じかく ちしよう 我等が分斉には 大智

及ばぬ事なれども、大道理のをすところは豈に諸仏の大怨敵にあらずや。 提婆・瞿伽梨だいば、くぎゃり

ŧ ものならず、大天・大慢外にもとむべからず。 かの人々を信ずる 輩 はをそろしをそ

ろし。

問うて云く、 華 厳 の澄観 ・三論の嘉祥・ 法相の慈恩・真言の善無畏乃至弘 法・慈覚

智 証等を仏の敵と宣給うか。

答えて云く、 此大なる難也。 仏法に入りて第一の大事也。 愚眼をもて経文を見るには、

法華経 に勝れたる経ありとい はん人は、 設^たと い かなる人なりとも謗法は 免 免 れじと見え

それをなして指申さずは一 切経の勝劣 空 かるべし。 又此の人々を恐れて、 末の人々を

て候。

かでか此の諸人仏敵たらざるべき。

若も

し又を

は 仏敵とい は我私のは はんとすれば、 計らい にはあらず、 彼の宗々の末のか 祖師 の 御義也。 人々の云く、 戒行の持破、 法華経に大日経をまさりたりと申す 智慧の勝劣、 身の上下はあり

とも、 所 学の法門はたが ふ事なし、 と申せば彼人々にとが なし。

又日蓮此れを知りながら人々を恐れて申さずば、「寧・喪身・命不匿教者」の仏陀の諫・暁・応ようそうしんみようふのくきようしゃ

を用 0 が 1 れがたし。 ぬ者となりぬ。 進退此にき カ きわまれ 谷 んがせん。 り。 むべなるかなや、 言んとすれば世間をそろし。 法華経の文に云く、「而も此 止とすれば仏やめん 0 の経は 諫暁

如

じ 難 等云云。

釈迦仏を摩耶夫人 孕 せ給いたりければ、 第六天の魔王、 摩耶夫人の御 腹をとをし見て、

我 等 が大怨敵法華経と申す利剣をはらみたり。事の成ぜぬ先にいかにしてか失うべき。だいおんてき

第六天の魔王、大医と変じて浄 浄飯王宮に入り、じょうぼんのうぐう 御産安 穏の良薬を持候大医ありとのの

毒を 后 にまいらせつ。 きさき 初 しよしよう 生の時は石をふらし、 乳に毒をまじへ、城を出でさ

せ給 *(* \ しには黒き毒 蛇と変じて道にふさがり、 どくじや 乃至提婆· だいば 瞿伽梨・波瑠璃王・阿闍世王くぎゃり はるりおう あじやせおう

等 0 悪人の身に入りて、 或 は大石をなげて仏の御身より血をいだし、或は釈 子をころぽるい

巧謀し「如来現在猶多怨嫉」の大難ぞかし。此等は遠き難なり。近き難には舎利弗・目連たばかり にょらいげんざい ゆ たおんしつ もくれん 或は 御 弟子等を殺す。 此等の大 難は皆遠くは法華経を仏世尊に説かこれら だいなん せま V 5 せじと

諸 大菩薩等も四十余年が間は法華経 の大怨敵 0) 内 ぞか

きようめつ

と 況 とかれて候。 滅度後」と申して未来の世には又此の大難よりもすぐれてをそろしき大難あるべしゃっどご 仏だにも忍びがたかりける大難をば凡夫はいかでか忍ぶべき。 いわうや

在 世よ り大なる大難 に てあるべかんなり。 いかなる大難か提婆が 長 三丈 広 一丈六尺のだいば ながさ ひろさ

阿闍世王の酔 象にはすぐべきとはおもへども、彼にもすぐるべく候なれば、小 失ぁじやせおう すいぞう

なくとも大難に度 々値う人をこそ滅後の法華経の行者とはしり 候 そうら わめ。

付法蔵の人々は四依の菩薩、仏の御(使ふほうぞう) しぇ ぼさつ おんつかい 使なり。 提婆菩薩は外道に殺され、だいばぼさつ げどう 師子尊 者は

めみようぼさつ 檀弥羅王にだんみらおう 鳴菩薩は金銭三億が に頭を刎られ、 かわりとなり、 仏陀密多・竜 樹菩薩等は赤 幡を七年十二年さしとをす。ぶつだみった りゅうじゅぼさつ あかはた 如意論師はおもひじにに死す。 此等は正法 法一千

年の内なり。

像法に入て五ぞうぼういり 百年、仏滅後一千五百年と申せし時、漢土に一人の智人あり。 始は智顗、後はじめたぎのち

には智者大師とがうす。 法華経の義をありのまゝに弘通せんと思ひ給しに、天台已前の百

千 万の智者 しなじなに一代を判ぜし カ ども詮じて十流となりぬ。 所謂南三北七 な り。

十流 ありしかども、一流をもて最とせり。 所 謂南三の中の第三の光宅寺の法 雲法師これいわゆる

なり。

灯 明 仏の時より法華経をかうぜる人なり。とうみょうぶつ

法

仏華経の 疏田

四巻あり。

此 の 疏 よ

に云く、

此こ 0) 人は一代の仏教を 五 にわかつ。其の五の中に三経を選 出す。 キ らびいだ 所 謂 謂 華厳 経 涅槃経

法華 経 なり。 第三法華 切経 ・経は公卿のごとし。 の中には華厳経第一、大王のごとし。 此れより已下は万民のごとし。 涅槃経第二、 此の人は本もと 摂 政関 白せのしようかんぱく 白の ・より

智慧かしこき上、 みならず、 りし上、 南北 りよう 梁の武帝召し出して内裏の内に寺を立て、シュラ ぶていめ いだ だいり うち の諸師の義をせめやぶり、 慧観・慧厳・僧 柔 山林に 交 りて法華経 光宅寺となづけて此 こうたくじ 涅槃経 • 華厳経の功を 0) 法師 をあ

柔・慧次なんど申せし大智者より習ひ伝え給わゆう。えじ

る

0)

が め給う。 法華経を講ぜしかば、 天より花ふること在世のごとし。

てんかん

に、 監五 薬草喩品のやくそうゆほん 年に大旱魃ありしかば、 此 の法雲法師を請じ奉りて法華経 を講ぜさせま V 6 せ

万 民の国王ををそるゝがごとく、ばんみん ŋ かば、天子御感 のあまりに現に僧 我とつかへ給いし上、或人 そうじよう 正になし ま 1 らせて、諸天の帝、釈 ゆめみら 此人はは 釈に . つ 過 かえ、 去 0)

「此経未だ碩然ならず」。 亦云く、 「異の方 便い ほうべん 便 等云云。 まさし 正 く法華経はいまだ仏理をぱらし

きわ めざる経と書かれて 候。 此の人の御義、 仏意に相ひ叶ひ給いければこそ、
ぶつい
ぁ
ゕな 天より花

カ ۷ るい みじき事にて候しかば、 漢土の人人さては法華経は華厳経・涅槃経にはカゥムど 劣にて

も下り雨もふり候けらめ。

にて こそあるなれと思いし上、新羅・百済・高麗・日本まで此 疏ひろまりて、大体一同 候しに、 法雲法師御死去ありていくばくならざるに、 りよう 梁の末、陳のりよう すえ ちん ・始 に、智顗法師はじめ ちぎほつし . の義

と申す小僧出来 来せり。 南岳大師と申せし人の御弟子なりしかども、師の義も不審になんがくだいし みでし

あ りけるかのゆへに、一切経蔵いつさいきようぞう 蔵に入つて度 々御らんありしに、ピラ たびたびご 華厳経 • 涅槃経 法華

経 の三経に詮じいだし、此の三経の中に殊に華厳経を講じ給いき。

别 て礼文を造りて日々に功をなし給いしかば、らいもん。つく 世間 の人おもはく、 此 人も華厳経 を第

とおぼすかと見えしほどに、 法雲法師が一切経の中に華厳第一・涅槃第二・法華第三と

立てたるが、 あまりに不審なりける故に、ことに華厳経を御らんありけるなり。 かくて一

切経 の中に法華第一・涅槃第二・華厳第三と見定めさせ給いてなげき給うやうは、 如来の

聖しようぎよう 教は漢土にわたれども、ょう゜ゕんど 人を利益することなし。かへりて一切衆生を悪 道に導びく りゃく

人師の 悞 によれり。 例せば国の長とある人、 東を西といる、 天を地といゐだし

ぬ いれば、 万民はかくのごとくに心うべし。 後にいやしき者出来して、 汝等が 西 は 東、

汝等が天は地なり、 人を罵 打なんどすべし。 といわばもちうることなき上、我が長の心に叶わんがために、今のといわばもちうることなき上、我が長の心に叶わんがために、今の いかんがせんとはおぼせし かども、さてもだす(黙止)べきに

あらねば、 光宅寺の法雲法師は謗法によて地獄に堕ちぬとののしられ給う。

時南 北 の諸師蜂は のごとく蜂起し、 からす(鳥)のごとく鳥合せり。 うごう 智顗法師をば こうべ

に召し合せて、 を破べきか、国を逐うべきか、なんど申せし程に、陳 主此れをきこしめして、南北の数 人ゎる 我と列座してきかせ給いき。 法雲法師が弟子等慧栄 えよう ・ 法 歳・慧曠 ・ 慧 Ⅱ えごう

なんど申せし僧 僧。正僧都已上の人々百余人なり。各々悪口を先とし、そうじょうそうず 眉をあげ、 眼

からかし、 手をあげ、拍子をたたく。而れども智顗法師は末座に坐して色を変ぜず、
のようし しか ちぎほっし まっざ ざ

らず、 威儀しづ かにして、 諸僧の 言を一々に 牒をとり、 言ごとに責返す。ことはめかへ

て難じて云く、 抑 も法雲法師の御義に第一華厳第二涅槃第三法華と立させ給そもそ ζ) ける証

文は 何れの経ぞ。 慥かに 各々頭をうつぶ

せ、色を失いて一言の返事なし。

ねてせめて云く、 無量義経に正しく「次説方等十二部経摩訶般若華厳海空」むりようぎきよう。 まさ にせつほうどうじゆうにぶきよう ま か はんにやけごんかいくう 等 云

云。 仏とけ、 我と華厳経 の名をよびあげて、 無量義経に対して未顕真 実と打ち消 し給う。

法華経に劣りて候無量義経に華厳経はせめられて候ぬ。 各々御師の御方人せんとをぼさば、 いかに心えさせ給いて、 華厳経を

ば に勝れたる経文を取り出して、 代第 一とは候けるぞ。 御師の御義を助け給えとせめたり。 此の経文をやぶりて、

又涅槃経 を法華経 に勝るると候けるは *(*) かなる経文ぞ。 涅槃経 0 第 十四四 に は 華厳 • 冏

方等 \mathcal{O} 勝劣はみへず。 般若をあげて、 次上の第九の巻に、 涅槃経に対して勝劣は説かれて候へども、 法華経と涅槃経との勝劣分明なり。 またく法華経と涅槃経と 所謂経文に

云く、 「是の経の出世は 乃至法

ずるが如し。 ごと 秋 収冬 蔵して更に所作無きが如し」 しゅうしゅうとうぞう さら しょさ 等云云。経文 あきらか 明 に諸経をば春夏

秋 収冬 蔵大菓実の位、涅槃経をば秋の末冬の始捃 拾しゆうしゆうとうぞうだいかじつ と 説 かせ給い、 涅槃経と法華経とをば菓実の 位 とは説かれて候 拾の位と定め給い へども、 ぬ。此 法華経をば の経文

く法華経には我身劣ると承しよ 法華経の文には已説・今 説・当 説と申して、

此 0 法華経は前と 並 との経 ならび 伏し給いぬ。 々に勝れたるのみならず、後に説か ん経経にも勝るべしと 仏

定め給う。 すでに教主釈尊かく定め給いぬれば疑うべきにあらねども、我が滅後はいかん 東方宝、浄世界 浄世界の多宝仏を証 人じょうせかい たほうぶつ しようにん

が と疑 いおぼして、 人に立て給いし かば、 多宝 一仏大 地 ょ ŋ

広長 舌を大梵 天に付け、こうちょうぜつ だいぼんてん 又 教 教主釈 尊 尊も付け給う。 然して後、 多宝仏 は 宝 浄 世 . 界え

主 かへり、 一釈尊涅槃経をといて、 十方の諸仏各 々本土にかへらせ給いて後、**のおのほんど 法華経に勝と仰せあらば、 多宝分 身の仏もおはたほうふんじん 御弟子等は信ぜさせ給うべしや、みでし せざらんに、 لح 教

せ 8 カュ ば、 日月の大光明にちがつ だいこうみよう 0 修羅 0 眼を照らすがごとく、 漢 ま の かる 剣 るぎ の諸侯 の気が

カ カン りし がごとく、 両眼をとぢ一頭を 低 れたり。 天台大師の御気色は師子王のみけしき ししおう シ狐 鬼きつねうさぎ

 \mathcal{O} 前 に吼えたるがごとし、 鷹鷲の鳩雉をせめたるににたり。

カ くのごとくありしかば、さては法華経は 華厳経 • 涅槃経にもすぐれてありけりと、震旦

玉 に流布するの みならず、かへりて五天竺までも聞へ、月氏大小の諸論も智者大師 0

御_{んぎ} 気には 勝た れず。 教主釈尊両 度 度出現しま しますか。 仏教二度あらは れ め とほ 8 5 ħ 給

しなり。

其そ の 後ご 天台大師 ŧ 御入滅なりぬ。 陳 たんずい の世も代りて唐かれたとう の世となりぬ。 章 安大師 t 御

入 滅な りぬ。 天台の仏法やうやく習い失せし程に、 唐の太宗の御宇に玄 奘三 蔵 奘三 蔵とい あ

法相宗しゅう 貞 じょうがん 宗と申す宗をわたす。 観三年 に始 めて月氏に入 り、 同 十九年にか ~ りしが、 月 氏 0) 仏法尋 ;ね 尽っく

此 の宗は天台宗と水火なり。 耐力 るに天台の御覧なかりし深密経 **・瑜伽論・** いっからん 唯識論

等を

わ た て法 .華経は一切経には勝れたれども深密には劣るという。 而るを天台は 御覧なか

りし カゝ ば、 天台 0 末 学 等 は 知 智慧の薄きかのゆへに、さもやとをもう。又太 宗は賢 王な うす

り。 それて申す人なし。 玄 げんじよう (の御帰依あさからず。いうべき事ありしかども、) ごきぇ 法華経を打ちかへして、三 乗真 実、一 乗方 便、五 性各 別と申 、いつもの事なれば時の威ぃ をお

せし事は心うかりし事なり。 天 竺よりはわたれども、月氏の外道が漢土にわたれるか。てんじく

法華 - 経は方 便、深 密 経 経は真実といゐしかば、 釈迦多宝十 方の諸 仏の誠 言しやかたほうじつぼう しよぶつ じょうごん 言もか へりて

虚くなり、 奘・慈恩こそ時の生。身の仏にてはありしか。よう
じおん

其後則 天皇 后の御宇に、そのごそくてんこうごう ぎょう 前に天台大師にせめられし華厳経に、 又重で新訳の華 厳経わ

た りし かば、さきのいきどをりをはたさんがために、新 訳の華厳をもつて、天台にせめ

経をば根本法輪、 5 れ 旧 訳 の華厳 経を扶けて、 法華経をば枝末法 輪と申すなり。 華厳宗と申す宗を法 蔵法師と申す人立てぬ。 南北は 一華厳 二涅槃 • 此 三法華、 宗 は 華

天

. 厳

台大師は一法華・二涅槃・三華厳。 今の華厳宗は一華厳・二法華・三涅槃等云云。

其そ 0 後玄宗皇帝の御字に、ごげんそうこうてい ぎょう 天竺より善無畏三蔵は大日経 蘇悉地経 をわ た す。

金剛智三蔵は金 Sa 剛頂 経 にんごうちょうきょう 経をわたす。 又金剛智三蔵に弟子あり。 不空三蔵なり。 此

人は月氏の人、 種しよう 姓も高貴なる上、 こうき うえ 人がらも漢土の僧ににず。 法門もなにとは し うらず、

後漢 より今にいたるまでなかりし印と真 言という事をあひそい (相副) てゆゝし カコ

かば 天子かうべ(頭)をかたぶけ、 万 民 掌 をあわ す。

如 に よ ら い 此こ 来の 人々の義にいわく、 、説の分也。今の大 日 経等は大 日法 王の勅 言なり。彼の経々は民の万 言、此 経 にの分し。 だいにちきょう だいにちほうおう ちょくげん か たみ ばんげん このきょう 華厳・深密・般若・涅槃 ・法華経等の勝劣は顕教ははいます。 の 内、

は 天子の一言也。 華厳経 ・涅槃経等は大日経には 梯 を立てても及ばず。 はしご 但法華経計な ŋ

の 正 こそ大日経には相似の経なれ。されども彼の経は釈迦如来の説、民の正言、此経 しようごん 言なり。 ことば 言 は似れども 人がら雲 泥な ŋ̈́ 譬へば濁 水の月と清だと じょくすい せい 水の 月 のごとし。 経は天子 てんし

月 0 影 は同 んど申しければ、此の由尋ね す人もなし。 諸

宗皆落ち伏して真言宗にかたぶきぬ。 善無畏・金剛智、ぜんむいこんごうち 死去の後、 不空三 蔵又月氏にかぶくうさんぞう がっし

りて菩提心論と申す論をわたし、 いよいよ真言宗盛りな ŋ Ú り。

但し妙、楽大師といふ人あただ、みようらくだいし b) 天台大師よりは二百余年の 後なれども、 智慧かしこき人

天台の所 釈 釈を見明 明てをはせし かば、 天台の 釈の心は後にわたれる深密経

法相宗、 宗、又始めて漢土に立てたる華厳宗、大日経真言宗 宗にも法華経は勝 れさせ給

1 たりけるを、 或は智慧の及ばざるか、 或は人を畏るか、或は時の王威をおづるかの故
ぉぇぃ

邪義にも勝れたりとおぼして、三十巻の末文を造り給う。 に () はざりけるか。 かうてあるならば天台の正義すでに失なん。 所謂弘決・釈 籤・疏記これいわゆるぐけつ しゃくせん しょき 又陳・隋已前 の南 北が

なり。 此三十巻の文は本書の重なれるをけづり、この よわき (弱)をたすくるのみならず、

天台大師 0 御時なかりしかば、 御責にものがれてあるやうなる法相宗と華厳宗と
ぉんせめ ほっそうしゅう けごんしゅう

真 言 宗とを、一時にとりひしがれたる書なり。

又 日本国には人王第三十代欽明天皇の御宇十三年壬 申十月十三日に、『はんのう きんめいてんのう ぎょう みずのえさる 百済国より一くだらこく

への妹子

と申す臣下を漢土につかはして、先 生の所持の一巻の法華経をとりよせ給い て持経と定

め、其の後人王第三十七代に孝徳天王の御宇に、三論宗・華厳宗・法相宗 じようじつしゆう 宗わたる。 人王第四十五代に聖武天皇の御宇に律宗 宗わたる。 已上六宗なり。 宗・倶舎宗

徳より人王第五十代の桓武天 王にいたるまでは十四代一百二十余年が^と< 間は天台・ 真言

の二宗なし。

桓武の御宇に最かんないぎょういさい さいちよう 澄と申す小 しようそう 僧あり。 而れども仏法いまだ極めたりともをぼえざりしに、

しか 山階寺の行 表僧 正やましなでら ぎょうひようそうじょう 正の御弟子なり。ょう、みでし 法相 宗

厳 宗の法蔵法師が造りたる起信論ゆう ほうぞうほつし の疏を見給うに、 天台大師 0 釈を引きの せ た り。

を始めとして六宗を習いきわめぬ。

疏こそ子細ありげなれ。 此このくに 国に 国に渡りたるか、又いまだわたらざるか、と不審ありしほヘヒヒ

ようしゆうりゆうこうじ 州竜 興寺の僧鑒 真和 尚ゆうりゅうこうじ がんじんわじょう 尚は天台 0

道 暹律師の弟子、どうせんりつし 天 宝の末に日本国にわたり給いて、小乗の戒を弘通せさせ給いてんぽう すえ かど

ŧ, 天台の御釈持ち来りながらひろめ給はず。 人王第四十五代聖 武天 王の御宇なりと

か て、生 死の酔をさましつ。此の書をもつて六宗の心を尋ねあきらめしかば、一々に邪 見しょうじ よい たる。 其 書を見んと申されしかば、 取り出して見せまいらせしかば、一返御らんあ

いちじよう なる事あらはれぬ。 定乱れなんずとをぼして、六宗を難ぜられしかば、七大寺六宗の碩 学蜂起して、京ホッラ 忽 に願を 発 て云く、日本国の人皆謗 法の者の檀 越たたちまち がん おこし るが天下

中鳥合し、 天下みなさわぐ。七大寺六宗の諸人等悪 心強 盛 盛なり。

どうしよう 而るを去る延暦 しようゆう こうしよう 猷・奉基・寵 忍・ 暦二十一年正月十九日に、天王高雄寺に行幸あて、タやヘ 忍・賢 玉・安福・勤操・修円・慈誥・玄耀・歳光・にん けんぎょく あんぷく ごんそう しゅえん じこう げんよう さいこう 七寺の碩 徳十四人、

我がしゆう 道 宗の元祖が義にたがはず。ゆうがんそが 証・観 敏等の十有余人を召し合わす。華厳・三 論・法 相等のょう かんびん ほつそう さいちようしようにん 澄上 人は六宗の人々の所 立一々に 牒を取りて、 しよりゆう 人々各々

ごとくになりぬ。天皇をどろき給いて、委細に御たづねありて、重ねて勅 宣 busket おん かさ ちょくせん 本経本論並 に諸 経諸 論に指し合わせてせめしかば、一言も答えず、 宣を下して、 П を て鼻の

十四人をせめ給いしかば、承 しようぶく 伏の謝を表っ 表を 奉りたり。

の弘化より以降今に二百余年の間 ぐ け このかた 書に云く「七箇の大寺六宗の学」匠 講ずる所の経に論其数多し。 匠乃至 初 て至極を悟る」 等云云。 彼此理を争つて其疑未がれこれり 又云く「聖徳

だ解けず。 0 一諍、渙焉として氷の如く解け照、然として既に明かに猶雲霧を披いて三光を見るぁらそいかんえん 而に此の最妙 妙の円 宗猶未 宗猶 未だ闡 揚せず」等云云。又云く「三論法相久(年しゆうなおいま)せんよう

がごとし」云云。

ず白牛を門外に混ず。びゃくごもんげこん さいちようわじよう の路に徘徊し義旗を高峰に飛す。長幼三有の結を摧破して猶未だ歴 劫の轍みち はいかい ぎき こうほう とば ちょうようさんう けつ さいは なおいま りゃつこう てつ 真綱二人の臣下云く「霊まつな しんか りょ 豊善く初発の位に昇り阿荼を宅内に悟らんや」等云云。 霊 山の妙法を南岳に聞き総持の妙悟を天台に闢く一乗の権滞りょうぜん なんがく そうじ みょうご を改め 弘世 すなわ ひろよ

を 慨 ち奇詞を閲す。深期に非るよりは何ぞ聖世に託せんや」等云云。 き し けみ じんご あらざ なん せいせ たく き三諦の未顕を悲しむ」等云云。 又十四人の云く「善議等 牽 て休 運がんぎ ひかれ きゅううん 運に逢て

此 十四人は華厳宗の法蔵・審祥、 三論宗の嘉祥・観勒、 法相宗の慈恩・道

 \mathcal{O} ン道 宣・ 真等の、 漢土日本の元祖等かんどがんとがんと Ö) 法門、 瓶がめ は カゝ は れ ども水は ひとつ 也。 而 るに十四

人彼の邪義をすてて、 伝教 の法華経に帰伏 しぬ る上は、 誰^だれ の末代の人か華厳 ・ 般 若

深密経等は 法華経に超過せりと申すべきや。 小乗の三宗は又彼の人々の所 学なり。 大

乗 の三宗破. れぬる上は、 沙さ 汰た の 譬へば盲目が天の日 月を見ず、 かぎりに あらず。 而るを今に子細しないしてい 、 聾 人 が を知らざる者、 雷ずち 六宗は

の音をきかざる

が ゆ へに、 天には 日月なし、 空に声なしとをもうがごとし。 11

まだ破られずとをもへり。

真 言宗と申すは、 日本人王第四十四代と申せし元 正天 皇の御宇に、 善無畏三蔵、

だいにちきよう 経をわ たして弘通せずして漢土へかへる。 又玄 昉等、 大日経の義 釈十四巻をわ ぎしやく た

す。 又東大寺の得 とくしようだいとく 清大 徳わたす。

此等 を伝 教大師御らん あ ŋ てあ りし カ ども、 大日経 ・法華経の ごにつとう 勝劣 V) さいみようじ か W が とお どうずいわじよう ぼ ゖ

ほどに、 仏滝寺 ぶつろうじ が 行 か 行 満等に値い奉りて、止観円頓の大戒を伝受し、霊感寺の順 暁和尚ぎょうまん ぁ たがた不審あ りし故に、 曆二十三年七月御入唐。 西明寺 . 尚に値 ぁ

1 りて、真言を相 伝し、 同延暦二十四年六月に帰 朝し、 桓武天 王に御対面。 宣旨を 下

六 宗 の学匠に 匠に止観・真言を習はしめ、 同七大寺にをかれぬ。 真言・止観の二宗の

勝劣は 善無畏三 蔵のあやまりなり、 漢土に多く子細あれども、 又大日経の義 釈には理同事勝とかきたれども、 大日経は法華経には劣りたりと知しめして、八宗とは 伝教大

師 せさせ給はず。真言宗の名をけづりて、法 華 宗の内に入れ七宗となし、 は しか 大日経をば法華

 \mathcal{O} 天台宗 大 乗別受戒の大戒壇を我が国に立う立じの諍だいじょうべつじゅかい だいかいだん 0) の 傍 依 経 依経となして、 華厳・大品般若・涅槃等の例とせり。 じようろん 論がわづらはしきに依りてや、真 而れども大事 ·の円頓

言・天台二宗の勝劣は弟子にも分 明 明にをしえ給わざりける カン

但依 憑 集 7 理同 とせ 集と申す文に、正しく真言宗は法華天台宗の正義を偸みとりて、大日経に入れゆう ふみ まさ り。 されば彼の宗 は天台宗に落ちたる宗なり。 いわうや不空三蔵は善無畏

あきらめたる論釈 金剛智入滅の後、 釈なし。漢土に天台という人の釈こそ、 月氏に入りてありしに、 がつし 竜 智菩薩に値い奉りし時、りゆうちぼさつ ぁ 那 じゃしよう 正 正をえらび、 月氏には がつし 偏 円をあき 仏意を

5 め たる文にては ^{ふみ} へし事を、不空の弟子含 光とい 候 なれ。 あ なかしこ、 あなかしこ。 月氏へ渡 し給えと、 ねんごろに 記の十の末

に 引き載せられて候を、 この依憑集 集に取り載 せて候。 法華経に大日経は劣るとし

あ

L

者が

妙楽大師

にかたれるを、

めす事、 伝教大師 の御心顕然也。

つら

(挑)

されば釈迦如来・天台大師・妙楽大師・伝教大師の御 心は一同に大日経等の一切経の中

には ŧ カコ くのごとし。 法華経はすぐれたりという事は分 大智度論を能能尋ぬるならば此事分 明だいちどろん よくよくたず このことふんみよう ふんみよう 明なり。 又真言宗 明なるべきを、 の元祖という竜 がんそ りゆうじゆぼさつ 不空があやまれ 樹菩薩 ... の 御 心 こ こ ろ

る菩提心論に皆人ば かされて此事に迷惑せるか。

石淵の勤操僧 正いわぶち ごんそうそうじょう 正の御弟子に空 海と云う人あり。ょう みでし くうかい 後には弘法大師とがうす。のち 去ぃ ぬる

えんりやく 延 暦二十三年五月十二日に御入唐、 ごにつとう 漢土にわ たりては金剛智 • 善無畏の両三 蔵 の第三

天王の御宇なり。 0 御弟子慧果和尚といゐし人に両みでしけいかわじょう 桓武天皇は御ほうぎよ、かんむてんのう ご りようかい 界を伝受、大同二年十月二十二日に御帰朝、かい でんじゅ だいどう 平城天王に見参し、^いばい けんざん 御 用いありて御帰依他 ごきぇ

にことなりしかども、 平 城ほどもなく嵯峨に世をとられさせ給へいぜい いしかば、 弘 こうぼう ひき入れ

てあ りし と 程 ど 、 伝教大師 は 嵯 峨 の天 王弘 仁十三年六月四日御入滅。 てんのうこうにん 同じき弘仁 · 十 四 年

ょ り弘法大師、 王の御師となり、 真言宗を立てて東寺を給い、 真言和尚とがうし、 此_れ よ

り八宗始 る。

代の勝劣を判じて云く、 第一真言大 日 経・第二華厳・第三は法華涅槃等云云。 法華

戯 論 ん 経は こうてい 皇 帝と俘囚との如 阿含・方等・般 若等に対すれば真実の経なれども、ぁヹん ほうどう はんにゃ の法なり。 教 主釈 尊 し。 天台大師は盗人なり。 尊は仏なれども、 大日如来に向うれば無明の辺域と申してだいにちによらい むか むみよう へんいき 真 言の醍醐を盗んで法華経を醍醐とい 華厳経・大日経けごんきょう だいにちきょう 経に望 む うな れば

んどかゝれしかば、 法華経はいみじとをもへども、弘法大師にあひぬれば物のかずにもあ

らず。 る L こにもすぐれ、華 厳 宗が法華経は華厳経に対すれば枝 末 教と申せしにもこへたり。 天 竺の外道はさて置きぬ。漢土の南 北が法華経は涅槃経に対すれば邪 見の経てんじく げどう ぉ ぃんど なんぼく けごんしゆう しまつきよう

ば彼の月氏の大慢婆羅門が大自在天・那羅延天・婆籔天・教が、が、がつし、だいまんばらもん、だいじざいてん、ならえんてん、ばそてん、きよ 教主釈尊の四人を高座の足

に 出されべ つくりて、 其の上にのぼつて邪 法を弘めしがごとし。 る事なり。又義真・円 えんちよう 澄・慈覚・智 証等もいかに御不審はなかりけょう じかく ちしよう 伝教大師御存生ならば、 一 言 に た ご ん

るや 5 天下第一の大凶なり。 は

かりけ

慈覚大師は去ぬる承 和五年に御入唐、漢土にして十年が間、じかくだいし い じょうね ごにつとう かんど 天台・真言の二宗をならう。

法華・ 理同 りどうじしよう 事 大日経の勝劣を習いしに、 勝等云云。 天台宗の志遠・広 法全・元 政等の八人の真言師には法華経と大日経ははつせん げんじょう こうしゆう 修·維 ・維 蠲等に習いしには大日経は方 等部のゆいけん

云云。 同じき承 和十三年九月十日に御帰朝、 嘉祥元年六月十四日に宣旨下。 こんごうちようきよう 法華・大

地経の疏七巻、已上十四巻、此疏の心は大日経・金5きょう しょ だいにちきょう こん 日 経 等 0 勝劣は漢土にしてしりがた かりける か のゆへに、金 こんごうちようきよう 剛 頂 剛 経・蘇悉地経の義と法華 頂 そしつちきよう 経の疏七巻・蘇悉

経 の義は、 其 所 詮 詮 0) 理は 一同 なれども、 事相の印と真言とに真言 の三部経すぐ れ た りと

云云。 れども我が心に猶不審やのこりけん。 此は 偏 いとえ に善無畏 • 金剛智・不空の造りたる大日経の疏の心のごとし。こんごうちょくう 又心にはとけ(解)てんけれども、 人の不審を

はらさんとやをぼしけん。 此十四巻の疏を御本尊の御前にさしをきて御祈請この しょ ごほんぞん おんまえ ありき。 カ

< は 造りて候 へども仏意計りが たし。 大日の三部やすぐれたる、 法華経の三部やまされ

る、 り。 と御祈念有りしかば、五日と申す五更に忽に無想あり。 矢をもてこれを射ければ、矢飛んで天にのぼり、 日輪の中に立ちぬ。 青天に大日輪からり給せいてんだいにちりん 日輪動 どうてん

て、すでに地に落んとす、とをもひてうちさめ(打覚) ぬ。 悦んで云く、 我吉夢あ

法華経に真言勝れたりと造りつるふみ(文)は仏意に叶いけり、と悦ばせ給いて宣旨を申ょうを重します。 下して、日本国に弘通あり。而も宣旨の心に云く、「遂に知んぬ。天台の止観と真言の法義くだ

とは理 冥 に符えり」等と云云。祈 請のごときんば、大日経に法華経は劣なるやうなり。

宣旨を申し下すには、法華経と大日経とは同じ等云云。

ちしようだいし の二道は大体此国にして学し給いけり。天台・真言二宗の勝劣の御不審に漢土へは渡 だいたいこのくに がく 一大師は本善朝にしては、ジヒンレレ゙ ロルҕよラ 義真和 尚 ぎしん わじよう 円澄大師・ 別べっとう 当^{ざっ} 当 • 慈覚等の弟 じかく 子なり。

給 いけるか。 去る仁寿二年に御入唐、漢土にしては真言宗は法全・元 政等にならはせいぬ にんじゆ ごにつとう かんど

ŋ

給 大体大日経と法華経とは理同事勝、慈覚の義のごとし。 天台宗は良 諝和 尚 尚にな

らひ 給ふ。真言・天台の勝劣、大日経は華厳・法華等には及ばず等云云。七年が間漢土に経れる。真言・天台の勝劣、大日経は華厳・法華等には及ばず等云云。七年が間漢土に経れる。

教をや」等云云。此 釈 は法華経は大日経には劣る等云云。又授 決 集に云く「真 言禅 門かをや」等云云。此 釈 は法華経は大日経には劣る等云云。又授 決 集に云く「真 言禅 門 去る貞観いぬ じょうがん 観元年五月十七日御帰朝。 大日経の旨帰に云く「法華尚及ばず 況 や自余のしき

乃至若し華厳・法華・涅槃等の経に望むれば是れ摂 引 門なり」等云云。普賢経の記・論も けごん ほっけ ねはん

の記に云く、「同じ」等云云。

教 じようがん の宗同 観八年丙 戊四月二十九日壬 申勅 宣がん ひのえいぬ .じく醍醐と号し倶に深秘と 称 す」等云云。又六月三日の勅 宣に云く「先師既だいご ごう とも じんぴ しょう 宣を申し下して云く「聞くならく真 言止観両くせん くだ

に 両 \mathcal{O} やからあにきゆうせき 豊 旧 業を開いて以て我が道と為す。代々の座主相 承 して兼ね伝えざること莫し。在後ごう 迹に乖 か :んや。聞くならく山 上の僧等 専 ら先師 この義に違いて偏ぎ たが へんこ へんしゆう こころ

を闕くも不可なり。 伝弘の勤め寧ろ兼備せざらんや。今より以後 宜 く両教に通 達すでんぐ っと むし けんび

を成ず。殆んど余風を扇揚し旧業を興をするを顧みざるに似たり。凡そ厥師資の道じょう ほと よふう せんよう くごう こうりゆう かえり

る人を以て延に暦寺の座主と為し立てて恒 例と為すべし」云云。

され ば慈覚・智証の二人は伝 教じかく ちしよう でんぎょう 教・義真の御弟子、漢土にわたりては又天台・真言の明師ぎょう。ぎしん。みでし、かんど

に値いて有りし かども、二宗の勝劣は思い定めざりけるか。 或は真言はすぐれ、 或は 法

華すぐれ、 或は理同事勝等云云。宣旨を申し下すには、二宗の勝劣を論ぜん人は違 勅のりどうじしよう

者といましめられたり。 此等は皆自語相違といゐぬべし。 他宗の人はよも用いじとみえて

候。 但 二宗斉 等とは先師伝教大師の御義と宣旨に引き載せられたり。ただし さいとう 抑 も伝教大師

づれの書にかかれて候ぞや。此事よくよく尋ぬべし。

慈覚・智 証と日蓮とが伝教大師の御 事を不審申すは、じかく ちしょう 親に値うての年あらそひ、 日天に につてん

値ぁ い 三蔵は月氏の婆沙論を見たりし人ぞかし。
さんぞう がっし ばしゃろん ふんみよう .奉りての目くらべにて候へども、慈覚・智 証の御かたふどをせさせ給はん人々は、 なる証 しようもん 文をかまへさせ給うべし。 詮ずるところは信をとらんが 天竺にわたらざりし宝法師にせめられにき。

てんじく ため な ŋ̈́ 玄 げんじよう

法護三 蔵は印度の法華経をば見たれども、ほうごさんぞう いんど 嘱 累の先後をば漢土の人みねども、

S しぞかし。設い慈覚、 伝教大師に値い奉りて習い伝えたりとも、智証、義真和尚に口決 しょう きしんわじょう くけつ

せりといふとも、伝教・義真の正、文に相違せば、あに不審を加えざらん。

は 伝教大師の依 憑 集と申す文は大師第一の秘書なり。 則ち筆授の相承 ひつじゅ そうじよう 承を 泯 し旧到の華厳家は則ち影 響の軌範を隠し、沈空の三 論 宗じょう ほろぼ くとう けごんけ ようごう きはん かく ちんくう さんろんしゆう 彼書の序に云く「新来の真言家かのりよ じょ

判 はんぎよう は弾訶の屈恥を忘れて称 心の酔を覆う。著有の法相は撲揚の帰依を非し青 竜の たんが くっち こと日本第五十二葉弘仁の七丙申の歳なり」云云。次ぎ下の正 宗に云く「天竺の元と日本第五十二葉弘仁の七丙 申の歳なり」云云。次ぎ下の正 宗に云く「天竺のてんじく 経を撥う等。乃至 謹 んで依 憑 集一巻を著わして同我の後 哲に贈る。ょう はら じゅう こうてつ おく 某れ の時 興る

名僧、大 唐天台の教 迹1 - 迹最も邪 正を簡ぶに堪えたりと聞いて渇仰して訪問す」云云。タレやヘ ピヤーレムタ スムム た

次ぎ下に云く「豊中 国 国に法を失つて之を四維に求むるに非ずや。而も此の方に識るこご

と有る者少し。魯人の如きのみ」等云云。

此 0 書は法相・三論・華厳・真言の四宗をせめて候文也。天台・真言の二宗同一味なほっそう きんろん けごん しんごん

らば、いかでかせめ候べき。而も不空三蔵等をば魯人のごとしなんどかかれて候。善無畏らば、いかでかせめ候べき。而も不空三蔵等をば魯人のごとしなんどかかれて候。善無畏

台宗に同じきも又勝れたるならば、天 竺の名 僧いかでか不空にあつらへ、中国に正 法しようぼう まくう 金剛智・不空の真言宗いみじくば、いかでか魯人と悪口あるべき。又天 竺の真言が天こんごうち ふくう

なしとはいうべき。

心 は .御弟子にあらず。 其の故は此の書に云く「謹んで依憑集一巻を著わして同我のそ ゆえ こ らつし えびようしゆう あら どうが

はあるべけれ。我と申し下さるる宣旨に云く「専ら先師の義に違い偏 執の心を 成ず」 こうてつ 哲に贈る」 等云云。同我の二字は、真言宗は天台宗に劣るとならひてこそ、 どうが 同我にて

等云云。 又云く「凡そ厥師資の道一を闕いても不可なり」
およんのしし、みち、かい、かか 等云云。此の宣旨のごとくな せんじ

らば、 へども、 慈覚・智証こそ 専ら先師にそむく人にては候へ。かうせめ候もをそれにては候じかく ちしょう もつば 此をせめずば、大日経・法華経の勝劣やぶれなんと存じて、 いの ちをまと (的)

にかけてせめ候なり。 此の二人の人々の弘 法大師の邪義をせめ候わざりけるはこ 最 も道

理 にて候いけるなり。 されば粮米をつくし、人をわづらはかして、漢土へわたらせ給は ^ ^ ^ ^ ^ * *

んよ りは、 本師伝教大師の御義をよくよくつくさせ給うべかりけるに

はんし

され なば叡山 山の仏法は但伝教大師・義真和尚・円 澄大師の三代計ざん ぶつぽう ただ ぎしんわじょう えんちょうだいし ばか りにてやありけん。

天台の座主すでに真言の座主にうつりぬ。名と所領 智証大師は已今当の経文をやぶらせ給う人なり。 領とは天台山、其よう てんだいさん そ **巳今当の経文をやぶら** の主は真言師 なり。

されば慈覚大師 せ給うは、 あに釈迦・多宝・十方の諸仏の怨敵にあらずや。 しゃか たほう じつぼう しよぶつ おんてき • 弘 法大師こそ第一の謗 法こうぼうだいし

の人とおもうに、 事 なれども、 な れ ば弟子等も用ふる事なし。 人用ふる事なければ其の僻事成もち しんだことじょう これはそれにはにるべくもなき僻 事なり。 ے ح 事相計の りは其の門家もんけ 成ずる事なし。 ح なれども、 其の故は水火天地 弘法大師の御義は 其 の 教 よ きようそう 相 0) なる事 法門は あま ŋ は

弘 こうぼう の義いゐにくきゆへに、 ちしよう 善無畏・金剛智・不空・慈覚・智 ちしよう 証の義にてあるなり。

をもうゆへに、 証 !の義こそ真言と天台とは理同^^ ぎ 事勝の印と真言とにつひて、 なり、 天台宗の人々画像・木像の開眼の仏事がぞう もくぞう かいげん ぶつじ なんど申せば皆人さもやとをもう。 かう

ね .らはんがために、日本一同に真言宗にをちて、天台宗は一人もなきなり。例せば法師と尼ぁま

と 黒 と 青 とはまがひぬべければ、 眼 くらき人はあやま つぞか し。 僧と男と白と赤と

は目くらき人も迷わず。 いわうや 眼 あきらかなる者をや。慈覚・智証の義は法師と尼いまらいなる者をや。 ぎょ ほのし まま

と 黒 と 青 とがごとくなるゆへに、智人も迷い愚人もあやまり候て、 くろき あおき は叡山・園城・東寺 「城・東寺・奈良・五畿・七 道・日本一」州皆謗 法の者となりぬだよう」とうじ、なら、 ごき しちどう にほんいつしゅう ほうぼう 此の四百余年が間

て最も其の上に在り」云云。此の経文 : も法華経の第五に「文殊師利此の法華経は諸 仏如 来の秘密の蔵なり。諸《経そ 文のごとくならば、法華経は大日経等の衆 経の中に於 しゆきよう

頂 上に住し給う正 法なり。さるにては善無畏・金剛智・不空・弘法・慈覚・智証はようじょう じゅう しょうぼう じかく ちしよう

受持すること有らん者も亦復是くの如し。一切衆生の中に於て亦為第一なり」等云云。じゆじ 等は此の経文をばいかんが会通せさせ給うべき。法華経の第七に云く「能く是の経善典を善っ」

此 \mathcal{O} 中の月天、衆明の中の大日天、転輪王・帝釈・諸王の中の大梵王なり。 がつてん しゅみよう だいにつてん てんりんおう たいしゃく しょおう だいぼんのう の経文のごとくならば、法華経の行者は川流江河の中の大海、衆山の中の経文のごとくならば、法華経の行者は川流江河の中の大海、衆山の中の · の 須 弥 山 、衆 星

伝 [教大師の秀 句と申す書に云く「此の経も亦復是くの如し乃至 諸しな」 しゅうく もろもろ の経法の中に最も

為第一なり。能く是の経典を受持すること有らん者も亦復是くの如し。一これ 切衆生の中に於

て亦 、為第一なり」。已上経 文これ きょうもん 文なりと引き入れさせ給いて次ぎ下に云く「天台法華玄にラームヘ

云く」等云云。巳上玄 文とかかせ給いて上の心を釈して云く「当に知るべし。」 ばんもん 他宗所依

り。 法 華 宗所持の法華経は 最 も為れ第一なる故に能く法華を持つ者も亦衆生の中の第一なほつけしゆう しょじ の経は未だ最も為れ第一ならず。 已に仏説に拠る豊自歎ならん哉」等云云。 は、あにじたん。 其の能く経を持つ者も亦未だ第一ならず。天 台でんだり 次下に譲る釈に云く「委曲の依憑具っぎしも ゆず しゃく いきょく えびようつぶ

さに別巻に有るなり」等云云。

す。 えびようしゆう のこれで、「今吾が天台大師法華経を説き法華経を釈すること群に特の秀し唐に独歩憑 集に云く「今吾が天台大師法華経を説き法華経を釈すること群に特の秀し唐に独歩 明 に知んぬ如来の使なり。讃る者は福を安明に積み謗る者は罪を無間に開く」 に にょらい っかい ほむ ふく あんみょう っ そし っみ むげん

等云 云。 法華経 天台・妙楽 • 伝教の経 釈 釈の心のごとくならば、 今日本国には法華経

の行者は一人もなきぞかし。

月氏には教主釈尊、 宝塔品にして、 一切の仏をあつめさせ給いて大地の上に居せし

大日 ・如来計り宝 塔の中の南の下座にす(居)へ奉りて、 ばか ほうとう うち げざ 教主釈尊は北 の上座につか

両 が お う ぶ せ給う。 此の大日如来は大日経の胎蔵界の大日、こ たいぞうかい 如来を郎従 金剛頂経の金剛界の大日の主君なり。

此れ即ち

法華経 の行者なり。 天竺かくのごとし。

の大日

漢土には 陳帝の時、 天台大師南 北にせめかちて現 身に大師となる。 「群に特秀し唐に

独歩す」というこれなり。

日 :本国には伝教大師六宗にせめかちて日本の始め第一の根 本大師となり給う。

秀句に云く「浅きは易く深きは難しとは釈迦の所判なり。浅きを去つて深きに就くはレルタライ あさ やす ふか かた しゃか しょはん 月氏・漢土・日本に但三人計りこそ「於一切衆 生中亦為第一」にては候がつし かんど にほん ただ ばか おいつさいしゅじようちゅうやくいだいいち されば

丈夫の心ない ŋ̈́ 天台大師は釈迦に信 順して法華宗を助けて震旦に敷揚し叡山 の一家のいつけ

は天台に相 そうじよう 承して法華宗を助けて日本に弘通す」ょう 等云云。 仏滅後一千八百余年が

法 !華経の行者漢土に一人、 日本に一人、已上二人。 釈尊を加へ奉りて已上三人なり。

外典に云く、 聖人は一千年に 一 出で、せいじん ひとたび 賢人は五百年に ひとたび 一出づ。 黄^こうが は

然か れ をわけて、 五百年には半河すみ、 叡山計りに、えいざんばか 千年には共に清む、 小の おんとき と申すは一定にて候けいちじょう 義 真ん ŋ えんちよう

は .第一第二の座主なり。 るに日 本国 には 第一 の義真計り伝教大師ににたり。 伝教大師 時、 法華経 の行者ましましけり。 第二の円澄は 半なかば は伝 教 0 御

弟子、 四十 にて漢土にわたりてよ 半は弘法の弟子なり。 ŋ, 第三の慈覚大師は始め 名は伝 教の 御弟子、其跡 跡をば は伝教大師の御弟子にに つが せ給えども、 法 問 り もん たり、 門は 御ねんとし まつた

< 御弟 子にはあらず。 而れども円 頓の戒 計りは又御弟子ににたり。しか えんどん かいばか 蝙蝠鳥 蝠 鳥のごとし。

持者の母をかめるなり。 鳥 に ŧ あ らず、 ねずみに もあらず。 日をい (射) 梟 鳥 禽 るとゆめ (夢) • • 破鏡 獣 獣 にみしこれなり。 のごとし。 法華経の されば死去の後 父を食らい、

は墓なくてやみぬ。

証 山をやく。 0 門家園城寺 智証大師の本尊の慈氏菩薩もやけぬ。 城寺と慈覚の門家叡山の、 修羅と悪竜 竜と合戦ひまなし。 慈覚大師の本 尊大 講堂 園城寺 城 t やけぬ 寺をやき

現身に無間地獄をかんげんしん むげんじごく (感) ぜり。 但中 堂計に 堂計りのこれ

弘 法大師も又跡なし。こうぼうだいし あと 弘法大師の云く、 東大寺の受 戒せざらん者をば東寺の長 者 者とす

せんじふんみよう 0) ベ 法師をうつして、 からず等、 御いまし されば今の東寺の法師は鑒真が弟子にもあらず、 我寺には叡山 め の状あり。 山の円 頓戒を 持 ざらん者をば しかれども寛 平法 王は仁和寺を建 住 弘 法の弟子にもあらこうぼう せし こんりゆう むべからずと、 立して、 とうじ

宣旨分

明なり。

去る承和二年三月二十一日に死去ありしかば公家より遺体をはほ(葬)らせ給い、いぬ じょうわ 戒は伝かいでん でんぎよう 教 の御弟子なり。 御入定と云云。 又伝教 の御弟子にもあらず、 あるい 伝教の法華経を破失す。 其 そ の の ち

或は三鈷をかんど(漢土)よりなげたりといゐ、或は日 輪夜 中に出でたりといゐ、 惑の弟子等 集 りて、 或 はかみ (髪) をそりてまい らするぞといる、 或は

身に大日如 来となり給うとい ひ、 或は伝教大師に十八道ををしえま いらせたりとい あ

本^{ほんじ}・ て、師の徳をあげて智慧にかへ、 伝法院といいし二の寺あり。でんぽういん 我師の邪義を扶けて王臣を誑惑するなり。 本寺は弘法のたてたる大塔大日如来 又高野山に 来なり。

伝法院と申すは正覚房が立てし金剛でんぽういん 金剛界の大日なり。こんごうかいだいにち 此本 末の二寺昼 夜に合 戦あり。このほんまつ ちゅうや かっせん

例せば叡山・園 おんじよう 城のごとし。 誑 惑のつもりて日本に 二 のぉぅゎく わざわい 0 出現せるか。

糞な を集 めて栴檀となせども、焼く時は但糞の香なり。 大妄語を集めて仏とがうすれどもだいもうご

但無間大城 城なり。 尼犍が塔は数年が間、利生広大なりしかども、にけん とう 馬鳴菩薩の礼をうめみようぼさつ らい

けて 忽 にくづれぬ。 鬼弁婆羅門がとばり(帷)は多年人をたぼらかせしかども、きべんばらもん 阿ぁ 溼す

縛窶沙菩薩にせめられてやぶれぬ。
¤ヾレゃぼさつ ■留外道は石となつて八百年、 くるげどう 陳那菩薩にせめ

5

れて

水となりぬ。 道士は漢土をたぼらかすこと数百年、摩騰・竺蘭にせめられて仙経 経もや

け Ŕ, 趙 しよりよう ちようこう 高が国をとりし、 王莽が 位 をうばいしがごとく、 おうもう くらい 法華経の位をと (奪) て大

日 こうぼう 経の所 ながれ 領とせり。法王すでに国に失ぬ。人王あに安穏ならんや。日本国は慈覚・智証よう ほうおう うせ にんのう あんのん いちにん ほうぼう

法の 流なり。 一 人として謗 法ならざる人はな

但^ただし 末法には改悔ありしすら、 事の心を案ずるに、 大 荘厳仏 猶千劫阿鼻地獄に堕つ。 荘厳仏の末、一切明王仏 王 仏の末 法のごとし。 うおうぶつ まっぽう いかにいわうや、日本国の真 言師 威音王仏のいおんのうぶつ

禅がし ゆう 宗・念仏者等は一分の廻心なし。ゆう ねんぶつしゃ いちぶん えしん 「如是展 転至無数 劫 劫 疑だが いなきも 0 カゝ カゝ ۷

る 膀 語 法 の国なれば天もすてぬ。 天すつれ ば、 ふるき守護 この 善神、 でんじん 神もほこら をやひ (焼) て

寂 じゃつこう 光の 都 へかへり給いぬ。 但日蓮計り留まり居て告げ示せば、ただがしばかとどがいった。 国 主これをあ だみ、

数百 或 は ·家々ごとにをう。 ^{いえいえ} 人の民に或は罵詈、或は悪口、 それにかなはねば、 或は杖木 我と手をくだして二度まで流罪あり。 木、 或は刀 とうじよう 杖、 或は宅 々ごとに 去ぃ ぬる せ

文永八年九月の十二日には頸を切らんとす。

さいしようおうきよう 勝 王. 経に云く「悪人を愛敬いよう 敬し善人を治罰するに由るが故に他方の怨賊来つてょう ぜんにん ちばつ

国人喪乱に遭う」等云云。

大 集 経 だいしっきょう 経に云く「若しは復 諸によう も またもろもろ の 刹利 国 王有 つて 諸 もろもろ の非法を作して世尊の声 しようもん 聞の

弟子 は他 を悩 乱 のうらん の給 きゆ ゆうせ 施 若しは以て毀罵し刀、杖をもつて打もしない。きめ、とうじよう せんに留難を作さば我等彼れをして自然に他方の怨敵 打 研、 ĺ 及び衣鉢種 種 を卒起せし の資具を奪 め ん。 い、

及 び の国土にも亦兵起り病一疫飢饉し非時の風雨闘 諍言 訟こくど また おこ びょうえきききん ひじ ふううとうじょうごんじょう せしめん。 又 其 そ の王

をして久しからざらしめ復当に己が国を亡失すべし」等云云。 またまさ おの ぼうしつ 此等の経 文 文のごときは

日

去ぬる文永八年九月十二日に平左衛門並びに数百人に 向 て云く、い へいのさえもん 日蓮を失うほどならば日本国のはしらをたをす(倒)になりぬ等云云。此の 日蓮は日本国のはしら

(柱)

なり。

経文に、 智人を国主等若は悪僧等がざんげんにより、若は諸人の悪口によて、失にあちじん こくしゅ もし あくそう

ぬる文永九年二月のどし(同士)いくさ、同じき十一年の四月の大風、同じき十月に大蒙古ばいます。 去ぃ

0 来りしは 偏 に日蓮がゆへにあらずや。いわうや前よりこれをかんがへたり。

か疑うべき。

仏法・慈覚・ 風に大波をこり、大地震のかさなれるがごとし。さればやうやく国をとろう。太 政ふう たいは だいじしん 智 証 の ^あ あやまり 悞 並びに禅 宗と念 仏 ばんしゅう ねんぶっしき ねんぶつしゆう 宗との わざわ V (禍) あい をこりて、

道が国ををさ(押)へ、承 久に王位つきはてゝ世 東にうつりしかども、ピッ゚゚ まう ぱ まひがし

但 国 中 の

みだれ にて他国のせめはなかりき。 彼は謗法の者は国に充満がれ ほうぼう 満せりといへどもさゝ

顕 わす智人なし。かるがゆへに、なのめぽらね ちじん 平 なりき。

譬へば師子のねぶれるは手をつけざればほへず。 迅 流は櫓をさゝへざれば波たかからばやきながれ ろ

あらわす人なければ国もをだやかなるににたり。 盗 人はとめざればいからず。火はぬすびと 薪を加えざればさかんならず。 例せば日本国に仏 法わたりはじめて 候~~~~ 謗 法はあれども

に、 始はなに事もなかりしかども、 国にはうさう(疱瘡)をこり、兵 乱つづきしがごとし。此はそいにはうさう(疱瘡)をこり、兵 乱つづきしがごとし。 此はそ 守屋仏をやき、 僧をいましめ、 堂 塔をやきしか どうとう

れにはにるべくもなし。謗法の人々も国に充一満せり。日蓮が大義も強くせめかゝる。修羅したはにるべくもなし。謗法の人々も国に充一満せり。日蓮が大義も強くせめかゝる。修羅しゆり

ば、

天より火の雨ふり、

釈と、仏と魔王との合戦にもをとるべからず。やく まおう かっせん

こんこうみようきよう の国土を壊るべし」等云云。又云く「時に王見已つて即ち四兵を厳いて彼の国に発ってくど、やぶ 討罰を為んと欲す。とうばつなさいほの 光明経に云く「時に鄰国の怨敵是くの如き念を興さん。こうみょうきょう 我等爾の時にまさに眷属無量無辺の薬叉諸神と各的れらそ まさに四兵を具して彼か おのおの 形を隠して 向

為ため に護助を作し彼の怨 敵をして自然に降 伏せしむべし」 ごじょ な か おんてき じねん ごうぶく 等云云。 最勝王経の文又かさいしょうおうきょう ぶん

のごとし。大集経云云。仁王経云云。

此等の経文 たうどせば、大 梵天 王・帝 釈 文のごときんば、正法が 釈・日月・四天等、鄰国の賢王の身に入りかわりて其国しやく にちがつ してん りんごく けんのう み い 法を 行 ずるものを国 主あだみ、ワヒック ぎょう 邪法を行ずる者のかじやほう ぎょう

をせむべしとみゆ。 例せば訖利多王を雪山下王のせめ、大族王を幻日王の失いしがれい きりたおう せつせんげおう だいぞくおう げんにちおう うしな

訖利多王と大族王とは月氏の仏法を失いし王ぞかし。きゅたおう(だいぞくおう)がつし(ぶつぼう)うしな 漢土にも仏法をほろぼ

しゝ王、みな賢 王にせめられぬ。

どをするゆへに、愚者はすべてしらず、 これは彼にはにるべくもなし。仏 法のかたうどなるやうにて、仏法を失う法師 ばつぼう 智者なんども常の智人はしりがたし。

・
ロート

・
ロー

・
ロー 天も下劣 0) カコ たう

の天人は知らずもやあるらん。されば漢土月氏のいにしへ(古)のみだれよりも大きな

るべし。

法滅尽 経 減尽 経 経に云く「吾般泥洹の後五逆濁世に魔道興盛 、 盛 し 魔 沙門と作つて吾が道をしゃもんなった。

壊乱せん。乃至悪人転多く海中の沙の如く善者甚だ少して若しは一若しは二」メ゚らん あくにんうたた かいちゅう いさご ごと ぜんしやはなは すくなく も

云云。 涅槃経に云く「是くの如き等の涅槃経典を信ずるものは抓 上の土の如し乃至是ねはんぎょう か ごと ら

ぬ。 の経を信ぜざるものは十方界の所有の地土の如し」等云云。此 経文は予が肝に染みじを信ぜざるものは十方界の所有の地土の如し」等云云。此 経文は予が肝に染み 当世日本国には我も法華経を信じたり//。諸人の語のごときんば一人も謗法とうせ . の 者

には天地せり。法滅尽経 と世間とは水火なり。世間の人云く、日本国には日蓮一人計り謗 法の者等云云。又経しせけん すいか なし。此経文 経文には、末法に謗法の者十方の地土、正法の者爪上の土等云云。経文はうもん まつぼう ほうぼう じつぽう ちど しようぼう そうじよう つち 経には善者一・二人。涅槃経には信者爪 上土等云云。経文まう ぜんしゃ おはんぎょう しんじゃそうじょうのつち きようもん

のごとくならば、日本国は但日蓮一人こそ爪 上土・一二人にては候へ。経 文をか用

うべき、 世間をか用うべき。

問うて云く、 涅槃経の文には、 涅槃経の行者は爪上の土等云云。 汝 が義には法華経等

云云如何。

答えて云く、 涅槃経に云く「法華の中の如し」等云云。妙、楽大師云く「大、経自ら法なか、ごと、なようらくだいし、だいきよう

華を指して極と為す」等云云。大《経と申すは涅槃経也。 涅槃経には法華経を極ごく

を上郎・ 候なり。而るを涅槃宗の人の涅槃経を法華経に勝ると申せしは、主を所《従 涅槃経をよむと申すは法華経をよむを申すなり。譬へば、賢人は、 従といる、下郎げるう

は国 主を重んずる者をば我をさぐれども 郎とい ゐし人なり。 悦ぶなり。 涅槃経は法華経を下て我をほむる

人 をば、 あながちに敵とにくませ給う。 此の例をもつて知るべし。 華 厳 経

つて知るべし。 経等をよむ人も法華経を劣るとよむは彼々の経(々のほう) 法華経をよむ人の此。経をば信ずるやうなれども、 々の心にはそむくべし。 諸 経 経 経にても得 道な 此これ をも

る(成)とおもうは、此の経をよまぬ人なり。

例れ \otimes て云く、 せば嘉祥大師は法華玄と申す文十巻造りて、法華経をほめしかども、かじようだいし ほつけげん ふみ 「 毀 其 そしり そ の中に在り何ぞ弘讃と成さん」等云云。 法華経をやぶる人なり。 妙 ようらく 楽かれをせ され

ば嘉祥は落ちて、 天台につかひ(仕)て法華経をよまず。我れ経をよむならば悪 道まぬぁ ちんじゅん あくどう

が

十巻あり。 伝教大師せめて云く「法華経を讃むるといえども 還 て法華の心を死す」 等云

云。

此等をもつてをもうに、法華経をよみ讃歎する人々の中に無間地獄は多く有るなり。嘉祥 慈恩すでに一 乗誹謗の人ぞかし。弘法・慈覚・智証あに法華経蔑如じおん いちじょうひぼう こうぼう じかく ちしょう

嘉祥大師のごとく講を廃し衆を散じて身を橋となせしも猶や已前の法華経誹謗の罪かじようだいし 如の人にあらずや。

やきへざるらん。不 軽軽 こりて千劫阿鼻に堕ちぬ。されば弘法・慈覚・智証等は設いひるがへす心ありとも尚はればうぁび、ぉ 不軽軽毀の者は不軽菩薩に信伏随 従ふきょうきょうき 従せしかども、 重 じゆうざい 罪い まだの

法華経をよむならば重 罪 罪きへがたし。 V わうやひるがへる心なし。 又法華経を 失い、

真言教を昼夜に行い、朝暮に伝法せしをや。しんごんきょう ちゅうや おこな ちょうぼ でんぽう

世親菩薩 ・馬鳴菩薩は小をもて大を破せる罪をば、ぬみようぼさつ しょう だい は つみ した 舌を切らんとこそせしか。 世 |親菩

薩は仏 説なれども阿 含 経をばたわふれにも舌の上にをかじとちかひ、馬鳴菩薩は懺悔のゞゔせつ あごんきょう ために起信論をつくりて小乗をやぶり給いき。

嘉 祥大師は天台大師を 請 じ奉りて、百余人の智者の前にして五体を地になげ、かじようだいし

ぜじ。 あせ(汗)をながし、 弟子の 面 をまほり法華経をよみたてまつれば、 のなんだをながして、今よりは弟子を見じ、法華経をかう 我 か が ち か ら 力の此経を知るにに(似) (講)

せて河をこへ、かうざ(高座)にちかづきてせなか(背)にのせまいらせ給いて高座にかった。 たりとて、天台よりも高 僧老 僧にておはせしが、わざと人のみるときをひたりとて、天台よりも高 僧老 僧にておはせしが、わざと人のみるときをひ (負) まいら

のぼせたてまつり、結句御臨終の後には、隋の皇帝にまい(参)らせて、小児が母にいぼせたてまつり、結句御臨終の後には、隋の皇帝にまい(参)らせて、小児が母にしょうに

法華経を謗じたる疏にはあらず。 をくれたるがごとくに足をすりてなき給いしなり。 *** 但法華経と諸大乗経とは門は浅深あれども心は 一と しょう 嘉祥大師の法華玄を見るに、いたうかじようだいし ほっけげん

かきてこそ候へ。此が謗法の根本にて候か。

とが 華厳の澄観けごん ちょうかん (科) 観も真言の善無畏うかん しんごん ぜんむい あらば善無畏三蔵も脱がたし。されば善無畏三蔵は中 天の国主なり。 ぜんむいさんぞう のがれ も大日経と法華経とは理は 一 とこそかゝれて候へ。 くらい

をすてて他国にいたり、殊善勝・招善提の二人にあひて法華経をうけ、 百千の石の塔を立

てしかば、法華経の行者とこそみへしか。

かれども大日経を習いしよりこのかた、法華経を大日経に劣るとやをもひけん。 は

いたう其義もなかりけるが、漢土にわたりて玄 宗皇 帝の師となりぬ。天台宗をそねみ思ゃのぎ

う心つき給いけるかのゆへに、 たちまち 忽 に頓死して、二人の獄卒に鉄 ちょんし の縄七 七つけられ

もひけん、真言の観念・印・真言等をばなげすてゝ、法華経の今此三界の文を唱えて縄いたいん、真っの観念・いん、しんごん て、閻魔王 宮にいたりぬ。 命 いまだつきずといゐてかへされしに、法華経謗 法とやをレッッキ

も切れ、かへされ給いぬ。又雨のいのりををほせつけられたりしに、 かども、大風吹きて国をやぶる。 結句死し給いてありしには、弟子等集りて臨けつくし、たま 忽に雨は下たりたちまち りんじゆう

みじきやうをほめしかども、 無間大城に堕ちにき。

問うて云く、何をもつてかこれをしる。

答えて云く、彼 伝を見るに云く、「今畏の遺 形を観るに 漸 くゅんて云く、彼 伝を見るに云く、「今畏の遺 形を観るに 漸 くょうき ますますしゆくしよう 加 縮 小し黒皮隠々

として骨其(露なり」等云云。彼の弟子等は死後に地獄の相の顕われたるをしらずして、徳とくのようをあられ

をあぐなどをもへども、 かきあらはせる筆は畏が失をかけり。 死してありけ れば、

(縮)りちひさ(小)く、皮はくろ(黒)し、骨あらわ

(露) なり等云云。

ふやくつづま

人 死 して後、 色の 黒きは 地獄の業と定むる事は仏陀の金言ぞかし。
ピニィ ごう さだ ぶっだ きんげん 善無畏三 蔵の地獄

の 業 はなに事ぞ。幼一少にして位をすてぬ。第一の道心なり。 慈悲の余りに漢土にわたれり。天 竺・震 旦・日本・一 閻浮提の内に真言を伝へ鈴 じひ かんど しんたん しんたん いちえんぶだい うち 月氏五十余箇国を修行 がつし

後 生ををもは ごしよう ん人々

は 御尋ねあるべし。 せり。

又金剛智三蔵は南天竺の大王の太子なり。金にんごうちさんぞう なんてんじく だいおう たいし 金剛頂経 経を漢土にわたす。 其 徳善無畏 そのとく

御死去ありしに、いのりをなすべしとて、身の代に殿(上の二)の女子七歳になりしを、ごしきよ が :中に雨下る。天子 大 に 悦 ばせ給うほどに 忽 に大 風吹き来る。王 臣等けうさめぅち - ^ - てんしおおい ょろこ - たも たいふう - きた おうしん 給いて 使 をつけて追はせ給いしかども、とかうのべて 留 し也。ヒセサ っゥゥゥ 結句は姫 宮のけっく ひめみや (興

につみこめて焼き殺せし事こそ、 無慚にはをぼゆれ。 而れども姫 宮もいきかへ ,り給

はず。

入 滅の後、 ふくうさんぞう 不空三 蔵は金剛智と月支より御ともせり。 月氏に還りて竜 智に値い奉り、がつし かえ りゅうち ぁ こんごうち がつし 此等の事を不審とやおもひけん。 真 言を習いなを しんごん (直) し、天台宗に帰伏し 畏と智と

てあ ち下りて内裏をも吹きやぶり、 三日と申すに りし が、 心計りは帰れども身はかへる事なし。 雨下る。天子悦ばせ給いて我と御布施 雲閣月卿の宿所一 所もあるべしともみへざりしラヘルかくげつけい ひとところ ひか 雨の せ給う。 御いのりうけ給わりたりし たま 須臾あ りし カ がば、 かば、 大 風 落ぉ が、

大 に驚きて宣旨なりて風をとどめよ。 せんじ 且らくありては又吹き、 又吹きせし ほどに、

数 日 が間やむことなし。 結句は 使 をつけて追うてこそ、風もやみてありしゖっく っかい

此三人の悪風は漢土 年四月 (十二日の大風は、 日本の一 阿弥陀堂加賀法印東寺第一の智者の雨あみだどうかがのほういん 切の 真言師 の大風なり。 さにてあ るやらん。 0 いのりに吹きた 去い ぬ る 文永 りし

風なり。 善無畏 ・金剛智・不空の悪 法をすこしもたがへず伝えたりけるか。 こんごうち ふくう あくほう 心にく

弘 法大師は去ぬる天 長元年の二月大 旱 魃のありしに、先には守 敏 祈 雨して七日が内こうぼうだいし い てんちょう

し、二七日に雲なし。三七日と申せしに、天子より和気の真綱を使者として御幣を神泉苑にしてはいます。 はんしちにち 次に弘法承取て一七日に雨気なっぎ こうぼううけとり いちしちにち あまけ

にまいらせたりしかば雨下事三日。此をば弘法大師並に弟子等此の雨をうばひとり、我いまいらせたりしかば雨下事三日。此をば弘法大師並に弟子等此の雨をうばひとり、我が

大師 雨として今に四百余年、 の大妄語に云く、弘仁九年の春大疫をいのりしかば夜中に大日輪出 現だいもうご こうにん だいえき 弘法の雨という。 慈覚大師の夢に日輪をい(射)しと、 じかくだいし ゆめ にちりん 現せりと云 弘法

云。成 じようこう 劫より已来住 劫こう このかたじゅうこう 劫の第九の減、已上二十九劫が 間 に日 輪夜 中に出でしというこう しょい げん

事なし。

めに 慈覚大師は夢に日輪をいるという。内典五千七千、外典三千余巻に、じかくだいし ゆめ にちりん みるは吉夢という事有りやいなや。修羅は帝 釈をあだみて日 天をいたてまつる。 しゅら たいしゃく にってん 日輪をいる るとゆ

其矢かへりて我が 眼 にたつ。殷の紂の王は日 天を的にいて身を 亡 す。日本の神武天 皇そのや まなこ いん ちゅうおう にってん まと み ほろぼ じんむてんのう

 \mathcal{O} 御時、度美長と五瀬命と合戦あおんとき とみのおさ いつせのみこと かつせん りしに、 命の手に矢たつ。命の云く、我はこれ日天

の子孫なり。 日に向い奉りて弓をひくゆへに、

の むか ゆみ 日天のせめをかをほれ りと云云

阿闍世王は仏に帰しまいらせて、内裏に返りてぎよしん(御寝)なりしが、おどろいぁピやセキネラ き て諸 臣 しよしん

向 かっ て云く、 日輪天より地に落つとゆめにみる。にちりんそらちます。 諸臣の云く、仏の御入滅か云云しよしん

須跋陀羅がゆめ又かくのごとし。レロルばワ トヒル 我国は殊にいむ(忌)べきゆめなり。 神をば天照かみあまてらす 照と

きようしゆしやくそん

につしゆ

にみてまうけ給える太子なり。 1 . う。 国をば 日本という。 又 教 慈覚大師は大日如来を叡山に立て釈迦仏をすて、真言のじかくだいし 主釈 尊をば日 種と申す。 摩耶夫人日、まやぶにんひ をはら むとゆ Ó

三部 経をあが めて法華経の三部の敵となりしゆへに、 此夢出現せり。このゆめしゆつげん

例い 後ち しせば漢土の善 導が には道 どうしやく - 綽に値うて法華経をすて、観 経 が始は密 は と は と は と と みつしゆう 州の明・勝ゆう みようしよう 経に依りて疏 勝といゐし者に値うて、法華経をよみたりしが、 をつくり、法華経をば千 中無一

念 仏をば十 即十 生百 にして祈誓をなす。 じつそく じつしよう ひやくそく ひやくしよう 仏意に叶うやいなや、 即 百 生と定めて、 毎夜夢の中に常に一の僧有り、まいよ なか ひとり そう 此義を成 ぜんがために阿弥陀仏の御前このぎ じょう て指授す

と云云。 乃至 もつぱらきようぼう 法の如くせよ乃至観 念法 門 経ぼう ごと 門 経等云云。 法 華経 には 「もし法 を聞

く者有れば一として成 仏せざる無し」と。 じようぶつ 善 導 は 「千の中に一も無 等云云 法華

経と善導とは水火也。 善導は観 経をば十 即十 生百 即百 生 生と。

経に云く、 観がんぎょう 経は 「未だ真実を 顕 さず」等云云。 あらわ 無量義経と楊 柳 房 房とは天地である

陀は 也。 法華経 此を阿弥陀仏の僧と成りて来つて 真 なりと 証 せばあに真事ならんや。これ あみだぶっ .の座に来りて、舌をば出だし給はざりけるか。 観音・勢至は法華経の座にはかんのん せいし 抑 も阿弥

なかりけるか。此をもてをもへ、慈覚大師の御夢はわざわひなり。

問 こうていみずか Š て云く、弘 法大師の心 こうぼうだいし しんぎよう 経の秘鍵に云く「時に弘仁九年の春天下大疫す。よう ひけん 7.7.7 爱に

う。 に彳ずむ。夜変じて日光赫々たり。是れ愚身の戒徳に非ず。金輪の御信力の所為はた しょへん につこうかくかく こ くしん かいとく あら こんりん ごしんりき しよい 帝 自 ら黄 金を筆 端に染め紺紙を爪 掌に握りて般 若心 経一巻を書 写し奉りたもていみずか おうごん ひったん そ こんし そうしよう にぎ はんにやしんぎょう しょしゃ 予 よこうどく 、講読の撰に範りて経旨 の宗を綴る。いまだ結願の詞を吐かざるに蘇生
むね つづ けちがん ことば は そせい 一の族 途

神舎に詣でん輩 はこの秘鍵を誦し奉れ。 昔予鷲峰説法の筵に陪して親くそ

なり。但

の深文を聞きたてまつる。

ぐんじゆう 又孔 雀 経の音義に云く「弘 法大師帰 朝の後真 言 宗を立てんと欲し諸 宗を朝 廷 くじゃくきょう おんぎ こうぼうだいしきちょう のちしんごんしゅう 集す。即身成(仏の義を疑う。大師智拳の印を結びて南方に向うに面門俄に開ゆう)をそくしんじょうぶつ

日 いて金色の毘盧遮那と成り即便本体に還帰す。入我我入の事即身頓 証の疑いこの こんじき びるしゃな な すなわちほんたい げんき にゆうががにゆう ことそくしんとんしよう うたが く「この時に諸宗の学徒大師に帰して始めて真言を得て請善益し習善学す。三論の道がら、 しょうやく しゅうがく きんろん どう 、釈《然たり。しかるに真言瑜伽の宗秘密曼荼羅の道彼の時より建しやくねん こんりゆう 立しぬ」。又云 どうしよう

法相の源仁・華厳の道雄・天台の円、澄等皆その類なり」。ほつそう げんにん けごん どうゆう てんだい えんちょう

の海上 で雲に入る。十月に帰朝す」云云。 らばこの三鈷その 処 に到るべしと。よつて日本の方に向て三鈷を抛げ上ぐ遥かに飛んらばこの三鈷その 処 に到るべしと。よつて日本の方に向て三鈷を抛げ上ぐ遥かに飛ん 又云く「高野山の下に入 定の所を占む。 乃 至 彼ゕ

んや。

かくの

り。

答えて云く、 予も仰いで信じ奉る事かくのごとし。ょ。ぬお 但だしい 古の人々も不可思議の徳にしえ あり

かども、仏法の邪・正じゃしよう 正は其にはよらず。外道が 或 は恒河を耳に十二年留め、或 は大 海ょう それ じどう あるい ごうが みみ

をすひ(吸)ほし、 或は日月を手ににぎり、
あるい にちがつ 或 は釈 子を牛羊となしなんどせしかどぁるい しゃくし ごよう

も、いよいよ大慢をこして生死の業とこそなりしか。此をば天台云く、「名利を邀め見愛

は 「感 応かくの如くなれどもなお理に称わず」とこそかかれて候へ。^^^^ されば天台大師 0

法華経をよみて須臾に甘雨を下せ、伝教大師の三日が内に甘露の雨をふらしてをはせし、

ŧ, 経を戯論の法と定め、 其をもつて仏意に叶うとはをほせられず。 弘法大師 V) かな る徳ま しますとも、 法

こからん人は用うべからず。 釈迦仏を無明の辺域とかかせ給へる御ふで(筆)は、しゃかぶつ むみよう へんいき いかにいわうや、 上にあげられて候徳どもは不審ある事なかみ 智慧 かし

弘仁九年の春天下大疫等云云。 春は九十日、 何 の月 何 いずれ いずれ の日ぞ。是一。

又弘仁九年

り。 には 大 疫ありけるか。 弘仁九年は嵯峨天 皇の御宇なり。 是二。又「夜変じて日 光赫 赫これ につこうかくかく じようこう 劫二十劫・住劫九劫、 左史右史の記に載せたりや。是三。設い載せた
さしうし
き
の 赫たり」と云云。此事第かく 一の大事な る

也。 にちりんい 輪出ずべしとは三 皇五帝の三 墳五典にも載せず。仏《経りりんい》(さんこうごてい》さんぷんごてん》の《ぶつきょう 信じがたき事なり。 夜中に日輪の出 ・ に まりん ・ しゅつげん 現せる事如何。又如来一代の聖 教にもみへず。つげん いかん によらい しょうぎょう 成 已上二十九劫が間にいまだ無き天変 経のごときんば、減劫にこそ二 未来に夜中に

とも

出、現せば東西北の三方は如何。設い内外の典に記せずとも、しゅつげん の日三の日乃至 七 の日は出ずべしとは見えたれども、 かれは昼のことぞかし、 現に弘仁九年の春、 夜日

の月、 何れの日、 何れの夜の、何れの時に日出ずるという。いずときい 公家・諸家・叡山等の日記く げ しょけ えいざん にっき

あるならば、すこし信ずるへんもや。

信ぜさせしめんがために、かまへ出だす大妄語か。されば霊(山信ぜさせしめんがために、かまへ出だす大妄語か。されば霊)りようぜん 次下に、「昔予鷲峰説法の筵に陪して親くその深文を聞く」っぽしも しかしょじゅほうせつぽう むしろ ばい したし じんもん 山にして法華は戯論、 等云云。此筆 を人に 大日

経は真実と仏の説き給いけるを、 阿難・文殊が 悞 りて妙法華経をば真実とかけるか、ぁなん もんじゅ ぁやま

1 か ん。 いうに かいなき婬女・破戒の法師等が歌をよ みて雨す雨を、 三七日まで下さ

ざ りし人はかゝる徳あるべしや。 是れ

孔 雀 経 .の音義に云く、「大師智拳の印を結びて南 方に向うに面門 俄かに開いて金 色ー おんぎ めんもんにわ ひら こんじき

の毘盧遮那と成る」等云云。此又何れの王、びるしゃな、な 本には大宝を初めとして、緇素の日記、 大事には必ず年 号のあるが、これほどの大事だいじ ねんごう 何れの年時ぞ。漢土には建元を初めとし、いず ねんじ かんど けんげん

に 1 かでか王も臣も年号も日時もなきや。

日

又次に云く、「三論の道 昌っぎ さんろん どうしょう 昌・法相の源仁・華厳の道雄・天台の円 澄ょう ほつそう げんにん けごん どうゆう てんだい えんちよう 澄」等云云。 抑もそ

も 円 円 澄は寂 光大師天台第二の座主なり。其時何ぞ第一の座主義真、根本の伝 教大師えんちょう じゃつこうだいし

0 をば召さざりけるや。円澄 弟 子 な ŋ̈́ 弟子を召さんよりは、三 論・法 相・華厳よりは、 澄は天台第二の座主、伝教大師の御弟子なれども、又弘 法大師よう きょ ぎょ 天台の伝 でんぎよう 義真

人を召すべか 立しぬ」等云云。此筆は伝 教・義真の御存生かとみゆ。弘法は平城天皇大同二ゆう このふで でんぎょう ぎしん ごぞんしょう こうぼう へいぜいてんのうだいどう りけるか。 而か も此日記に云く、「真言瑜伽の宗秘密曼荼羅の道彼の時より~ このにつき しんごん ゆが しゅうひみつまんだら みちか とき

又義真は天長 年 Ė り弘 仁十三年までは 盛 に真 言をひろめし人なり。 其 時は此二人現にをはこうにん 長十年までおはせしかば、其時まで弘法の真言はひろまらざりけちょう しんごん します。 か。 カン

る

たがた不審あり。

孔雀経 経 経 の疏は弘法の弟子真済が自記なり。 信じがたし。 又邪見者か。公家・諸家・じゃけんしゃ

えんちよう 澄の記をひかるべきか。又道メック - 昌・源 仁・道 雄の記を尋ぬべし。 「面門 俄かに開い近よう げんにん どうゆう き たず めんもんにわ

て金 色の毘盧遮那と成る」等云云。 面 門とは口なり。 めんもん くち 口の開けたりけるか。 眉間開 みけん くと

カゝ ゝんとしけるが、 **悞 りて面門とかけるか。ぼう(謀)書をつくるゆへにかかるあやま**

り あ る か。

云。 大師智拳の印を結びて南方に向うに面門俄かに開いて金色の毘盧遮那と成る」等云だいしちけん いん むす なんぽう むか めんもんにわ ひら こんじき びるしゃな な 涅槃 経 経 経 経 の五に云く 「迦葉仏に白して言さく、かしょう もう もう 世尊我今是の四種の人に依らず、せそんわれこししゅのとしょ 何に

を以ての故に。 瞿師羅経の中の如き、仏瞿師羅が為に説きたまわく、もし天魔梵破壊せくしらきょう なか ごと くしら ため

んと欲するが為に変じて仏の像と為り、三十二相八十種好を具足し荘 厳し円光一尋いと欲するが為に変じて仏の像と為り、三十二相八十種好を具足し荘 厳し円光一 表のこういちじん

面部円 満なること猶月の盛めんぶえんまん じようみよう 明なるがごとく、 眉間の毫相白きこと珂雪に踰え、みけん ごうそう かせつ こ 乃 至

て阿羅漢の 左 \mathcal{O} 脇より水を出 我般涅槃して乃 の身及び仏の色身と作り魔王この有漏の形を以て無漏の身と作り我が正み みんしょ まおう うる かたち もつ むろ み な わ しょ . し 右 至後是の魔波旬 漸のちこ まはじゅんようや の脇より火を出す」等云云。 くまさに我の正法 又六巻に云く「仏迦 葉に告げたまかしよう っ 法を沮壊すべし。 乃至化し しようぼう わ

を壊らん」等云云。

経には魔有漏の 形 をもつて仏となつて我正(法)まうる)かたち こうぼうだいし !大師は法華経を華厳経・大日経 経に対して戯論等云云。而も仏身を現ず。ょう 法をやぶらんと記し給う。 涅槃経の正 此 涅 槃 しようぼう

は法 華経なり。 故に経の次下の文に云く「久く已に成 仏す」。ゆえ つぎしも もん ひさ すで じょうぶつ 又云く「法華の中の如

し」等云云。 釈迦・多宝・十 方の諸 仏は一切経に対して法華経は真実、しゃか たほう じつぽう しょぶつ 大日経等の一切

経は 不 真実等云云。 弘法大師 は仏身を現じょがのしんがある て華厳経 • 大 日経 に対 て法華経は 戯論 等云

云。 説まことならば弘法は天魔にあらずや。又三鈷の事、せつ こうぼう てんま 殊に不審なり。 漢かんど 土ど の人の

日 本 に来りてほり(掘) いだすとも信じがたし。 巳前に人をやつかわしてうづみ(埋)いぜん

け ん。 いわうや弘 法は日本の人、 かゝる誑乱其数多し。 此等をもつて仏意に叶う人のこれら

されば此真言・禅、宗・念仏等やうやくかうなり来る程に、人王八十二代尊成隠岐のこのしんごん、ぜんしゆう、ねんぶつ にとは しりが がたし。

師子王の兎を伏するがごとく、鷹の雉を取るやうにこそあるべかりし上、叡山・ししおう うさぎ ふく おんじよう な ら しちだいじ てんしようだいじん しようはちまん

法 王権 太 夫 殿を 失 わんと年ごろはげませ給いけるゆへに、国 主なればなにとなくとほうおうごんのたいふどの うしな

あるい 人 は調 ちょうぶく ・園 城・奈良七大寺・天 照太 神・正 或は神に申させ給いしに、二日三日だにもさゝへかねて、佐渡国・阿波国ᡑるい かみ 八幡・山王・加茂・春日等に数年がうはちまん さんのう かも かすが すうねん 間、

隠岐国等にながし失せて終にかくれさせ給い
ぉきのくに ぬ。

ちようぶく ちようぶく 眼 のごとくあひ(愛)せさせ給****

そ見へて候へ。これはわづかの事なり。 1 し第一の天 童勢多伽が頸 切られたりし 此後定んで日本の国臣万民一人もなく、こののちさだ こくしんばんみんいちにん かば、 調 伏のしるし還、著於本人のゆへとこ
ばんちゃくおほんにん 乾^{かれくさ}

を積みて火を放つがごとく、大山のくづれて谷をうむるがごとく、我が国他国にせめらっ。

るる事出来すべし。

日本国の中に但日蓮一人計りしれり。いゐいだすならば、殷の紂《王》 ただ いちにんばか 王の比干が胸

をさきしがごとく、夏の桀 王の竜 蓬が頸を切りしがごとく、檀弥羅王の師子尊 者が頸をさきしがごとく、檀弥羅王の師子尊 者が頸

を刎ねしがごとく、竺の道生 、焼)かれしがごとくならんずらんとはかねて知りしかども、 法華経には「我身(命を愛) かれしがごとくならんずらんとはかねて知りしかども、 法華経には「我身) 命を愛 生が流されしがごとく、法道三蔵のかなやき(火印)をやしょう なが

せず但無上道を惜しむ」ととかれ、涅槃経には「寧身 命を喪うとも教を匿さざれ」 ただむじょうどう ぉ

といさめ給えり。

今度 命 をおしむならば、いつの世にか仏になるべき、又何なる世にか父母師匠をもすくこんどいのち

は ひ奉るべきと、ひとへにをもひ切りて申し始めしかば、案にたがはず、或 は所をおひ、或 ぁぁぃ 0) ý, 或はうたれ、或は疵をかうふるほどに、去ぬる弘 長元年辛 酉五月十二日ぁるい あるい きず

に御勘気をかうふりて、伊豆国伊東にながされぬ。又同じき弘《長三年癸》亥二月二十二(ニカルき

日 にゆりぬ。其後弥 菩提心強 盛にして申せば、いよいよ大難かさなる事、大風に 重に そののちいよいよぼだいしんごうじょう

大波の起るがごとし。たいは、おこ 昔の不 軽菩薩の杖 木 木のせめも我身につみしられたり。 覚徳比丘かくとくびく

が歓喜仏の末の大難も此には及ばじとをぼゆ。日本六十六箇国嶋 ニーかんぎぶつ すえ だいなん これ およ 二の中に一日片 時 ^{ふたつ} なか かたとき

なる持戒の聖人 も何れの所にすむべきやうもなし。 古 は二百五十戒を持ちて忍 辱なる事羅云のごとくいにしえ ちゅん 正 よ う じ き

にして魏 徴・忠 仁 公のごとくなる賢 者等も、日蓮を見ては理をまげて非とをこなう。 ヸんぱき ちゅうじんこう

いわうや世間の常の人々は犬のさる(猿)をみたるがごとく、 猟 師が鹿をこめたるにに りようし

たり。

ほろぼす悪法という。 国主は禅宗を尊む、こくしゅ ぜんしゅう とうと 日蓮は天魔の所為というゆへに。

けるわざわひなれば人ののるをもとがめず。とがむとても一人ならず。打つをもいたまず、 本より存ぜしがゆへに。かういよいよ身もをしまずせめしかば、禅 僧数百人、念 仏者もと ぎん

る、

あす

如る、

といひしほどに四箇年というに、

結句は去ぬる文永十一年太 歳甲 戊二けつく い

数千人、真 言師百千人、或 は奉 行につき、或 はきり人(権家)につき、 · 或_{あるい} はきり女房

(権閨)につき、 或は後家尼御前等につきて無尽のざんげんをなせし程に、最後には天下ぁるい ご けぁまごぜん むじん

地獄に堕ちた 第一の大事日本国を 失 わんと咒そ(咀)する法師なり。 りと申す法師なり。 御尋ねあるまでもなし。 故最明寺殿・極楽寺殿を無間こさいみようじどの ごくらくじどの むげん 但須臾に頸をせめ。 弟子等を

ば又 或 ^{あるい} らせ給 いしかば、 は頸を切り、 そのまゝ 行 われけり。 あるい 或 は遠国につかはし、 おこな 或 は籠に入れよと、尼ごぜんたちいかぁるい ろう

去ぬる文永八年辛、未 に てやありけ ん 其夜はのびて依智というところへつきぬ。又十三日の夜はそのよ 未九月十二日の夜は相 摸 国たつの口にて切らるべかりしが、いかっじ ゆり (許)

たりととどめき(多口)しが、又いかにやありけん、さど(佐渡)の国までゆく。 今日切 きよう

月十四日にゆりて、同じき三月二十六日に鎌倉に入り、同じき四月の八日、平左衛門尉 に .見 参して、やうやうの事申したりし中に、ゖんざん 今年は蒙古は一定よすべしと申しぬ。 同

じき五月の十二日にかまくら(鎌倉)をいでて、此山に入れり。これはひとへに父母の恩 ょ このやま

師匠の恩・三宝の恩・国恩をほう(報)ぜんがために、身をやぶり、 命 をすつれど

破れざればさてこそ候へ。又賢 人の習い、三度国をいさむるに用いずば、山 林にまゃゞ

じわ れということは、定まるれい(例)なり。 此功徳は定めて上三宝、下梵天・帝 釈このくどく さだ かみさんぼう しもぼんてん たいしやく

月までもしろしめしぬらん。父母も故道善房の聖 霊! パープ まいがつ ことうぜんぼう しょうりょう 霊も扶かり給うらん。

ただうたが 但疑い念うことあり。目連尊者は扶けんとおもいしかども母の青提女ただらたが、おも 女は餓鬼道に堕には、がきどうにお

ちぬ。大覚世尊の御子なれども善星比丘は阿鼻地獄へ堕ちぬ。これは力のまやすく(救) だいがくせそん みこ ぜんしようびく あびじごく お

はんとをぼせども自業自得果のへん(辺)はすくひがたし。

おくびよう 故道善 房はいたう弟子なれば、日蓮をばにくしとはをぼせざりけるらめども、きわめてこどうぜんぽう 病なりし上、清澄をはなれじと執せし人なり。ょう 地頭景 信がをそろしとい み、 提が返ば

瞿伽利にことならぬ円智・実 城 城が上と下とに居てをどせしを、あながち(強) にを

それて、 いとをしとをもうとし(年)ごろの弟子等をだにも、すてられし人なれば後 生 ごしよう

0 は たすかりとはをもへども、 いか んがと疑う。 但 一 の冥 加には景 信と円智・実 城ただひとつ みようが かげのぶ えんち じつじょう 彼等は法華経の十羅刹のせめをかほりてはやく失ぬ。

がれら

じゆうらせつ 城とがさきにゆきしこそ、 後_ちのち

せん。 もあらざりしが、さど(佐渡)の国までゆきしに、一度もとぶら(訪)はれざりし事は信 すこし信ぜられてありしは、 其上いかなる事あれども子・弟子なんどいう者は不便なる者ぞかし。モルトラネ いさかひの後のちぎりきなり。ひるのともしび(灯)なにか 力なき人に

は それにつけてもあさましければ、 へども、賢人のならひ、心には遁世とはをもはねども、人は遁世とこそをもうらんに、 しり(走)たちてもゆひて、 御は 彼人の御死去ときくには、火にも入り、水にも沈み、ポのロと ごしきょ か (墓)をもたゝいて経をも一巻読 誦せんとこそお

じたるにはあらぬぞか

ゆ へもなくはしり出ずるならば、末へもとをらずと人をもうべし。 まいるべきにあらず。 正 · 行 ぎようひようそうじよう 表僧 正の伝教大師の御師たりしが、かへりて御弟子とならせ給いしょう 但し各々二人は日蓮が幼 少の師 匠にてをはします。 ただ おのおの さればいか にをもう

日蓮が景信にあだまれて清澄山を出でしに、 おひ (追) てしのび出でられた

天下第一の法華経の奉 公なり。後 生は 疑 いおぼすべてんか からず。

問うて云く、 法華経一 部八巻二十八品の中に何 物か肝 心なる。

答えて云く、 華厳経の肝心は大方広仏華厳経、阿含経の肝心は仏説中阿含経、けごんきょう かんじん だいほうこうぶつけごんきょう あごんきょう かんじん ぶつせつちゆうあごんきょう

阿弥陀経、涅槃経の肝心は大般涅槃経。かくのごとくの一切経は皆如是我聞の上のあみだきょう。 ねはんぎょう かんじん だいはつねはんぎょう 肝心は仏説無量寿経 大 集 経の肝 心は大方等大 集 経、般 若経の肝心は摩訶般若波羅蜜経、双観だいしつきょう かんじん だいほうどうだいしつきょう はんにやきょう かんじん まかはんにやはらみつきょう そうかん 経、 観 かんぎよう 経の肝心は仏説観無量寿経、ぎょう かんじん ぶつせつかんむりょうじゅきょう 経、 阿弥陀経の肝心は仏説のみがきょう かんじん ぶっせつ そうかんぎよう

題目、其 経の肝心なり。だいもく そのきょう かんじん

大は大につけ、小は小につけて、題目をもて肝心とす。大日経・金剛頂 経れは大につけ、小は小につけて、題目をもて肝心とす。大日経・金剛頂 経 亦 復 またまた かくのごとし、仏も又かくのごとし。大 日如 来・日 月灯 明 仏・燃 灯仏 に だいにちによらい にちがっとうみょうぶつ ねんとうぶつ

大通仏・雲雷音王仏、是等の仏も又名の内に其仏の種々の徳をそなへたり。だいつうぶつ うんらいおんのうぶつ これら 今の法

華経も亦もつてかくのごとし。 如是我聞の上の妙法蓮華経の五字は即一部八巻の肝心。 にょぜがもん うえ かんじん

亦復一 切 経の肝心。一切諸仏・菩薩・二乗・天人・修羅・竜 神等の頂 上のいつさいきょう かんじん いつさいしよぶつ ぼさつ にじよう てんにん しゆら りゆうじん ちようじよう

正法なり。

問うて云く、南無妙法蓮華経と心もしらぬ者の唱うると、

はなみようほうれんげきよう 南無大方広仏華 厳経と心もなむだいほうこうぶつけごんきょう

しらぬ者の唱うると斉等なりや。浅深の功徳差別せりや。

答えて云く、浅深等あり。

疑て云く、其心如何。

答えて云く、小河は露と、涓と井と渠と江とをば収むれども、大河ををさめず。大河をえて云く、小河は露と、涓と井と渠と江とをば収むれども、大河ををさめず。大河が たいが

は露乃至小河を摂むれども、大海ををさめず。阿含経は井江等露涓ををさめたる小河に露乃至小河を摂むれども、大海ををさめず。阿含経は井江等露涓ををさめたる小河にようが、はいこう おけん

経は露・ 涓 ・井・江・小河・大河・天雨等の一切の水を一渧ももらさぬ大海なり。 - - つゆ したたり い こう しょうが たいが てんう のごとし。方 等 経・阿弥陀経・大 日 経・華 厳経等は小 河ををさむる大河なり。法華のごとし。方 等 経・阿弥陀経・大 日 経・華 厳経等は小 河ををさむる大河なり。法華

譬へば身の熱 者の大寒水の辺にいねつればすずしく、小水の辺に臥ぬれば苦たと み あつきもの だいかんすい ほとり くるしき

五逆謗法の大一闡提人。阿含・華厳・観経・大日経等の小水の辺ごぎやくほうぼう だいいつせんだいにん あごん けごん かんぎょう だいにちきょう しょうすい ほとり

にては大 罪の大 熱さんだいざい だいねつ (散) じがたし。 法華経の大雪山の上に臥ぬれば五逆・誹謗・だいせつせん うえ ふし ごぎゃく ひぼう

一闡提等の大熱忽に散ずべし。いつせんだい だいねつたちまち

智者との唱うる功徳は天地雲 泥なり。

ちしゃ とな くどく てんちうんでい 譬へば大綱は大力も切りがたし。小 力たと おおつな だいりき 力なれど 愚者と ぐしや

利 ときつるぎ も小 刀をもてたやすくこれをきる。譬へば堅(石)こがたな 剣をもてば小(力も破ぬべし。譬へば、薬はしらねども服すれば、病やみぬ。食は服るぎ(しょうりき)わり(たと)(くすり) ふく しょく かまい しょく ふく 石をば鈍の刀にぶきかたな 刀をもてば大力も破がたし。

疑つて云く、二十八品の中に 何 か肝 心ぞや。答えて云く、 あるい 或は云く、 品 々皆事に 随 いのち 命をのべず。

あるい いて肝心なり。 或 は云く、方便品・寿量 品肝心なり。 ホームレヒム にゆりょうほん は云く、寿量品肝心なり。 或 は云く、方 便 品肝心なり。 まるい ほうべんぼん は云く、実相

肝心なり。

問うて云く、 汝 が心如何。

答う、南無妙法蓮華経肝心なり。 其 証 如何。

答えて云く、阿難・文 殊等、如是我聞等云云。」 あなん もんじゅ にょぜがもん

問うて云く、心如何。

ちようもん 答えて云く、 聞してありしが、仏の滅後に結集しる 阿難と文殊とは八年が間、 集の時、九百九十九人の阿羅漢が筆を染めてあじゆう 此法華経の無量の義を一句一偈一字も残さずこの むりよう ぎ いっくいちげ じ りし

に、 妙法蓮華経とかゝせて如是我聞と唱えさせ給いしは、妙法蓮華経 の五字 は一 部八巻

法 雲法師は、「如是とは将に所 聞を伝えんとして前 題に一部を挙ぐるなり」ほううんほつし によぜ まさ しょもん った 二十八品の肝心にあらずや。されば過去の灯 明 仏の時より法華経を講ぜし光宅寺のとうみようぶつ 等云云。

りようぜん 山にまのあたりきこしめしてありし天台大師は「如是とは所 聞の法 体なり」等云云。ぜん

を収むること法華の文心より出ず」等云云。 ぶ」等云云。此 釈 に文 心とは題 目は法華経の心也。 しようあん だいし 安大師の云く、「記者釈して曰く、蓋めんだいし し序 王とは経の玄意を叙し玄意は文心を述し。 じょおう ばんい じょ 妙楽大師云く、「一代の教みようらくだいしいちだい」きょ きようぼう

天竺は七十箇国なり。 総名は月氏国。日本は六十箇国、そうみょうがつしこく 総名は日本国。 。月氏の名の の内

に七十箇国乃至人 畜珍 宝みなあり。日本と申す名の内に六十六箇国あり。 出で 羽ゎ の 羽^は も

州の金も、乃至国の珍宝人畜乃至寺塔も神社も、みな日本と申す二字の名の内にゆう こがね

れり。天 眼をもつては、日本と申す二字を見て、六十六国乃至人 畜等をみるべし。法 眼***

おさま

これはみな一に一切の有ることわりなり。

阿含経の題目には大旨一切はあるやうなれども、但小釈迦一仏のみありて他仏なし。あごんきよう だいもく おおむね 厳経・観 経・大 日 経等には又一切有るやうなれども、二乗を仏になすやうと久遠んきょう かんぎょう だいにちきょう

成の釈迦仏なし。ようしゃかぶつ 眼 あて物をみず。女人あて子をうまず。人あて命なし、又神なし。大日の真言****こ もの によにん だいにち しんごん 例せば華さいて 菓 ならず。 ぃ 雷なつて雨ふらず。 鼓あて音なっぴみ

薬師の真 言・阿弥陀の真 言・観音の真 言等又かくのごとし。彼の経 経やくし しんごん あみだ しんごん かんのん しんごん

経にしては

須弥山・日月・良薬・如意珠・利剣等のやうなれども、しゅみせん にちがつ ろうやく によいじゅ りけん 法華経の題 目に対すれ

ば雲 雲 泥の勝劣なるのみならず、 うんでい 皆各々当体の自用を失ふ。

もろもろ

例が (尽) き、大 剣の小 火に値て用を 失 い、
だいけん しょうか ゆう うしな せば 衆星の光の一の日輪にうばはれ、 牛乳・驢乳等の師子王 ごにゆう ろにゆう ししおう 諸の の — の磁 石に値うて利精 の乳に値うて水とな のつ

衆狐が術一犬に値うて失い、
しゅうこ じゅついつけん 狗犬が小 虎に値うて色を変ずるがごとし。

無阿弥陀仏の用も南無大日真言の用も観世音菩薩ゆう かんぜおんぽさつ

南

無妙法蓮華経と申せば、

南

の用

屻 0) 諸仏諸経諸菩薩の用、皆 ことごと 悉 く妙法蓮華経の用に失はる。彼の経々は妙法蓮華経の用とどごと

を借ずば皆い たづらのもの (徒物) なるべし。 当時眼前のとうじがんぜん のことは りな ŋ̈́ 日 蓮が 南 無妙

法蓮華経と弘むれば南無阿弥陀仏の用は月のかくるがごとく、塩のひる(干)がごとく、

秋冬の草 0 カ るゝがごとく、 冰 の日 天にとくるがごとくなりゆくをみよ。

問うて云く、 此法実にいみじくばなど迦葉・阿難・馬鳴・竜 樹このほう めみよう りゅうじゅ ・無 著・天 親・ ^{むじやく} てんじん

天台・妙楽・伝でんだい みようらく でんぎ でんぎよう 教等は、善導が南無阿弥陀仏とすゝめて漢土に弘通せしがごとく、でよう ぜんどう

慧心・永 観 ・法 然が日本国を皆阿弥陀仏になしたるがごとくすゝめ給はざりけるやらほうねん

ん。

仏滅後六百年七百年等の大論師ぶつめつご 答えて云く、 此難は 古の難なり。 なり。 今はじめたるにはあらず。 此人々世にいでゝ大乗経を弘通せしかば、この 馬 鳴 鳴 • 竜 竜樹菩薩等は 諸 々 0)

小乗の者疑つて云く、 迦葉・阿難等は仏の滅後二十年四十年住 寿し給いて、かしょう あなん 正ようぼう むじよう 法を

S ろ 無む 我が め給いしは如来一代の肝心をこそ弘通し給いしか。 の法門をこそ詮とし給いしに、 今馬鳴・竜 樹等はかしこしといふとも迦葉・いまめみよう りゆうじゆ 而るに此人々は但苦・空・ 無

阿 難 、等にはすぐべからず〈是一〉。迦葉は仏にあひ(値)まいらせて解をえたる人なり。 此。

て 苦 < 人 々は仏にあひたてまつらず〈是二〉。外道は常楽我浄と立てしを、 無常・無我と説かむじょう むが せ給 いき。 此のものどもは常楽我浄といへり〈是三〉。 仏世に出でさせ給い さ

が れば りに入りかはりて仏 法をやぶり、 仏 も御入滅なりぬ。 ごにゆうめつ 外道の法となさんとするなり。
げどう ほう されば仏 法のあだを

ば 人 々申せしかども、馬鳴竜 樹 頭をわれ、 頸をきれ、命をた(断)て、食を止めよ、メズ いのち |樹等は但一二人なり。昼夜に悪口の声をきき、朝暮に杖 木ゥじゅ - ただいちににん ちゅうや あつく ちようぼ じょうもく 国を追へと、 諸 の小乗の

をかうふ(被)りしなり。 而れども此二人は仏の御(使ぞかし。 正 く摩耶経には六百年まさし まゃきょう

に .馬 鳴出で、七百年に竜(樹出でんと説かれて候。其 上、楞 伽 経めみょうい 経等にも記せられ たり。

又付法蔵経には申すにをよばず。されども諸いらほうぞうきょう もろもろ の小乗のものどもは用いず。 但だ 理不尽にりふじん

に せめしなり。「如来現在猶多怨嫉況 滅度後」の経文は此時にあたりて少しによらいばんざいゅたおんしつきょうめつどご

5

みしら

れけり。 提婆菩薩の外道にころされ、師子尊者の頸をきられし、だいばぼさつ げどう 此事をもつておもひやこのこと

らせ給へ。

又 仏滅後一千五百余年にあたりて、ぶつめつご 月氏よりは東に漢土といふ国あり。陳・隋の代に天がつし

台大師 あ ń. 出し 迦 葉 う 世す。此っ ・阿難等は一向に小を弘め、 人の云く、如来の聖教に大あり小あ 馬鳴・竜 竜 樹・無 著・天 親等は権大りゆうじゆ むじゃく てんじん ごんだいじ ý_° 顕ん あり密あり。 ごんだいじよう 権ぶ あり実 乗を弘

めて、 実大乗 或 は経の 面 をのべて

をのべず。 或は迹 児・ しゃくもん 門をのべて本 門をあらはさず。 或は本 迹あつて観心なし

とい ひし かば、 南三北七の十流が末、 数千万人時をつくりどつとわらふ。 世の末にな

るま ゝに不思議 の法師も出 現せり。 時にあたりて我等を偏く執する者はありとも、 後 漢 の

永平十年丁卯の歳より今陳・隋にいたるまでの三蔵人師二百六十余人を、えいへい ひのとう とし いまちん ずい ŧ のも しら

ずと申す上、謗法の者なり、 悪道に堕つといふ者出 来せり。

ぁくどう ぉ あまりのものくるはしさ

月氏の大論師竜 樹・天 親等の数百人の四依の菩薩もいまだ実義をのべ給はずといふながっし だいろんじりゅうじゅ てんじん 法華経を持て来り給へる羅 什三 蔵をも、 ものしらぬ者と申す也。漢土はさてもをけ、

り。 此をころしたら ん人は鷹をころしたるものなり。 鬼をころすにもすぐべしとの とし

りき。 又妙、楽大師の時、月氏より法相・真言わたり、 漢土に華 厳 宗の始まりたりし

を、とかくせめしかば、これも又さはぎしなり。

欽 明より已 来二百六十余年が間の六宗をせめ給いしかば、きんめい このかた 日 本国には伝教大師が仏滅後一千八百年にあたりていでさせ給い、
ぶつめつご 在世の外道・漢土の道士、日ざいせ げどう かんど どうし 天台 ゴの御 でんしゃく 釈を見て

戒を立てんというのみならず、 に 出 現せりと謗ぜし上、仏滅後一千八百年が間、 西 さいごく 国の観音寺の戒壇・東 月氏・漢土・日本にがつし かんど 東国下野の小野寺とうごくしもつけ おのでら なか りし もの 戒 覚

中国大和国東大寺の戒壇は、ちゅうごくやまとのくにとうだいじ かいだん 同く小 乗臭 糞の戒なり、瓦石のごとし。ぉ゙゙゙ぉ゙゙ぉ゙゙ぃ しょうじょうしゅうふん かい がしゃく 其 を 持 た も

0 法師等は野干猿猴等のごとしとありしかば、あら不思議や、ほっし やかんえんこう 仏教の苗一時にうせなん。 殷の 約 ちゅう ・夏の桀、 法師となりて日本に生れた 法師ににたる大蝗虫、 国

に出 こうしゆう 現 んせり。 の宇文・唐の武宗、二たび世に出現せり。 仏法も但今失せぬべし。 ろ

り。 びなんと。 周 大乗小乗の二類の法師出現せば、 修羅と帝、釈しいしゃく 釈と、 項羽と高祖と、一 国に並べ 玉 もほ

ばくの人々死ににき。 るなるべし。 諸 人手をたゝき、舌をふるふ。 しよにん 在世には仏と提婆が 二の戒 壇あざいせ だいば ふたつ かいだん 我師天台大師の立て給はざる円 頓の りてそこ

壇を立つべしという不思議さよ。 されば他宗にはそむくべし。 あらおそろしおそろしとのゝ (罵) りあえりき。

されども経 きようもんふんみよう 文 分 明にありし かば、 叡山の大 乗戒壇 乗戒 壇すでに立てさせ給い ぬ

されば内ない 証は同じけれども、 法の流布は迦葉・阿難よりも馬鳴・竜 樹等はすぐれる ふ かしよう あなん めみよう りゅうじゅ

鳴等よりも天台はすぐれ、天台よりも伝教は超えさせ給いたり。世末になれば、人の智いよう

は あさく仏教はふかくなる事なり。例せば軽病は凡薬、重病には仙薬、 まなく仏教はふかくなる事なり。例せば軽病は凡薬、重病には仙薬、 せんやく じゅうびょう せんやく 弱かきひと 人に

は強きかたうど(方人)有りて扶くるこれなり。

問うて云く、天台伝教の弘通し給わざる正に法ありや。

答えて云く、有り。

求めて云く、何物ぞや。

天台・伝教等の弘通せさせ給はざる正法なり。てんだいでんぎょう くづう 答えて云く、三あり。末法のために仏留め置き給う。 迦葉・阿難等、 馬鳴・竜樹等、

求めて云く、其 形 貌如何。

答えて云く、 一 には日本乃至一 閻浮提一同に本 門の教 主釈 尊を本尊とすべいちえんぶだい ほんもん きょうしゅしゃくそん

所謂宝塔のいわゆるほうとう には本 門の戒 壇。三には日本乃至漢土月氏一 閻浮提に人ごとに有智無智をきらはず、『はんもん』かいだん』みつ。 かんどがつしいちえんぶだい 謂宝 塔の内の釈迦多宝、外の諸 仏、 並 に上 (行等の四菩薩脇 士となるべし。 二がゐるほうとう うち しゃかたほう そと しよぶつ ならび じょうぎょう しぼさつきょうじ

同 し。 此 こ あこと いまだひろまらず。 一閻浮提の内いちえんぶだい うち

に 仏ぶ 滅後二千二百二十五めのご 年が間、一人も唱えず、 日蓮一 人南無妙法蓮華経 • 南無妙 法 蓮

華経等と声もをしまず唱うるなり。 例せば風に随つて波の大小あり。 薪 素 ぎ によて火 の高下 こうげ

あ ý_° 池 に 随 いつて 蓮 はちす の大小あり。 雨 の大小は竜による。 根ふか け れば枝しげし。 みなもと 源

遠け れば 流 ながしというこれなり。 周の代の七百年は文王の礼孝による。 ばんのう よ 秦ん の世ょほ

どもなし、始皇の左道なり。

一切衆生いつさいしゅじよう 日 蓮が 慈悲曠大ならば、じひこうだい の盲目をひらける功徳あり。 もうもく 南無妙法蓮華経は万年の外未来までもながるべし。 くどく 無間地獄の道をふさぎぬ。 此功徳 功徳は伝 日本国の 教 天台に

正 しようぞう 像二千年の弘通は末法の一時に劣るか。 是はひとへに 日 蓮が 智 0) カ L こきに は あら

も 超 へ、

竜 樹・迦葉

葉にもすぐれたり。

極楽百年の修行

行は穢土の一日の功に及ばず。メラ゚ ネビ

時 0 Ĺ か 5 L む る 耳のみ 春は花さき、 秋は、菓なる、 夏はあたたかに、 冬はつめたし。

時のしからしむるに有らずや。

滅度の 後後の五百歳の中に広宣流布して閻浮提において断絶して悪魔魔民 諸の5のち ごひやくさい こうせんる ふ えんぶだい だんぜつ あくままみんもろもろ

の 天 天。竜夜叉鳩槃荼等にその便りを得せしむること無けん」等云云。
てんりゆうやしゃくはんだ 此 このきようもん 経文若しむな

しく は多摩羅跋栴 檀香 仏とならじ。阿難は山 海慧自在通王 仏とならじ。 た ま ら ば せんだんこうぶつ 、なるならば、舎利弗は華光如 来とならじ。 迦葉尊者は光 こうみようによらい 明如 来とならじ。 摩訶波闍波提比丘尼まかはじやはだいびくに

五百塵点も妄語となりて、恐らくは教・主釈・尊いにより、ことのでは、これになっている。 は一切衆 いつさいしゆじようきけんぶつ 生喜見仏とならじ。耶輸陀羅は具足千万光相仏とならじ。三千塵点も戯論、ようきけんぶつ やしゅだら ぐそくせんまんこうそうぶつ さんぜんじんでん けろん 主釈 尊は無間地獄に堕ち、多宝仏は阿鼻ゥレゥレやメそん むげんじごメ ぉ たほうぶつ ぁび さんぜんじんでん かの炎 ほのお

に むせび、十方の諸仏は八大地獄を栖とし、一切の菩薩は一百三十六の苦をうくじせび、十方の諸仏は八大地獄を栖とし、一切の菩薩は一百三十六の苦をうくるしみ

ベ いかでかその義あるべき。其義なくば日本国は一同の南無妙法蓮華経ないかでかその義あるべき。其義なくば日本国は一同の南無妙法蓮華経な ŋ°.

されば花は根にかへり、真味は土にとどまる。 此功徳は故道善房の聖 霊 霊の御身にあょう。おんみ

つま るべ 南無妙法蓮華経。 南無妙法蓮華経。

建治二年 〈太 歳丙 子〉七月二十一日 たいさいひのえね

甲 州波木井郷養歩嶽より安房国東 条 郡清澄山浄頭房義城房の本へ奉送すこうしゆうはぎいのごうみのぶのたけ あわのくにとうじょうのごおりきよすみさんじょうけんぼうぎじょうぼう もと ぶそう